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Dames en Heren,

Uw commissie heeft haar vergadering van 24 november 
2021 gewijd aan de bespreking van het maandelijkse 
verslag bedoeld in artikel 9 van de wet van 14 augustus 
2021 betreffende de maatregelen van bestuurlijke politie 
tijdens een epidemische noodsituatie.

I. — PROCEDURE

Met de vergadering wordt uitvoering gegeven aan 
artikel 9 van de wet van 14 augustus 2021 betreffende 
de maatregelen van bestuurlijke politie tijdens een epi-
demische noodsituatie.

Artikel 9 van de wet luidt als volgt:

“Elke maand brengt de regering verslag uit aan de 
Kamer van volksvertegenwoordigers over de afkondiging 
of instandhouding van de epidemische noodsituatie 
bedoeld in artikel 3, § 1, en over de maatregelen van 
bestuurlijke politie die werden genomen overeenkomstig 
de artikelen 4, § 1, en 5, § 1.

Desgevallend brengen de bevoegde ministers verslag 
uit aan de Kamer van volksvertegenwoordigers over de 
andere aspecten van de toepassing van deze wet, elk 
voor wat de aspecten binnen de eigen bevoegdheden 
betreft.”.

II. — INLEIDENDE UITEENZETTINGEN

De heer Frank Vandenbroucke, vice-eersteminister 
en minister van Sociale Zaken en Volksgezondheid, 
geeft aan de hand van een PowerPointpresentatie een 
weergave van de documenten en cijfers die gebruikt 
zijn in de voorbereidingen en de besluitvorming van het 
Overlegcomité van 17 november 2021. De minister wijst 
erop dat een aantal cijfers gedateerd zijn aangezien het 
die van ongeveer 2 weken geleden zijn. De minister 
noteert de verdere stijging van onder andere de be-
smettingen en de RT-waarde in het laatste Sciensano 
rapport. Op basis van de cijfers van 14 dagen geleden 
en het rapport van de RAG (Risk Assessment Group) 
was de conclusie dat de epidemische noodsituatie 
aangehouden moest blijven, en dat op grond van de 
hypotheses en de projecties over het aantal contacten, 
de ziekenhuisopnames, het aantal mensen op intensieve 
zorgen en de RT-waarde.

mesDames, messieurs,

Votre commission a consacré sa réunion du 24 no-
vembre 2021 à l’examen du rapport mensuel prévu par 
l’article 9 de la loi du 14 août 2021 relative aux mesures 
de police administrative lors d’une situation d’urgence 
épidémique.

I. — PROCÉDURE

La présente réunion met en œuvre l’article 9 de la loi 
du 14 août 2021 relative aux mesures de police admi-
nistrative lors d’une situation d’urgence épidémique.

L’article 9 de la loi dispose que:

“Chaque mois, le gouvernement fait rapport à la 
Chambre des représentants au sujet de la déclaration ou 
du maintien de la situation d’urgence épidémique visé à 
l’article 3, § 1er, et des mesures de police administrative 
prises conformément aux articles 4, § 1er, et 5, § 1er.

Le cas échéant, les ministres compétents font rapport à 
la Chambre des représentants au sujet des autres aspects 
de l’application de la présente loi, chacun en ce qui 
concerne les aspects qui relèvent de leurs compétences.”

II. — EXPOSÉS INTRODUCTIFS

M. Frank Vandenbroucke, vice-premier ministre et 
ministre des Affaires sociales et de la Santé publique, 
affiche, à l’aide d’une présentation PowerPoint, les 
documents et les chiffres qui ont servi à la préparation 
et à la prise de décisions du Comité de concertation du 
17 novembre 2021. Le ministre souligne que certains des 
chiffres sont obsolètes, puisqu’ils datent d’environ deux 
semaines. Le ministre relève la nouvelle augmentation 
des contaminations et du taux de reproduction (RT), 
notamment, dans le dernier rapport de Sciensano. Sur 
la base des chiffres d’il y a 14 jours et du rapport du 
Risk Assessment Group (RAG), la conclusion était que 
la situation d’urgence épidémique devait être maintenue, 
compte tenu des hypothèses et des projections relatives 
au nombre de contacts, aux hospitalisations, au nombre 
de patients en soins intensifs et au taux RT.
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Gezien de verslechterde situatie en de negatieve trend 
luidde ook het advies van het Coronacommissariaat de 
activatie van de wet aan te houden.

De minister gaat vervolgens in op de verschillende 
maatregelen die getroffen zijn en linkt deze aan de be-
treffende artikels van de pandemiewet, alsook aan de 
aanbevelingen die opgenomen zijn in het koninklijk besluit 
van 28 oktober 2021 houdende de nodige maatregelen 
van bestuurlijke politie teneinde de gevolgen voor de 
volksgezondheid van de afgekondigde epidemische 
noodsituatie betreffende de coronavirus COVID-19 
pandemie te voorkomen of te beperken:

— de artikelen 2 en 3: deze betreffen de organisatie 
van de arbeid, waaronder het telewerken en behoren 
tot de bevoegdheid van minister Dermagne;

— artikel 4: deze maatregelen hebben tot doel de 
besmettingen te verminderen in het kader van onder-
nemingen en commerciële activiteiten; zij behoren 
voornamelijk tot de bevoegdheden van de ministers 
Dermagne en Clarinval, ook al zijn er verwijzingen naar 
de sanitaire regels en de hygiëne;

— artikel 5: dit artikel betreft de bevoegdheid van 
minister Clarinval;

— artikel 6: dit artikel handelt over het verbod op 
collectieve waterpijpen;

— artikel 7: dit artikel heeft betrekking op de minimale 
regels in de culturele, sportieve en recreatieve evene-
mentensector; belangrijk hierbij is, wat de discotheken 
en de dancings betreft, het gebruik van het CST en de 
verwijzing naar het samenwerkingsakkoord van 7 juli 2021;

— artikel 8: dit artikel heeft betrekking op de minimale 
hygiënemaatregelen;

— artikel 9: dit artikel gaat over de luchtkwaliteit. 
Enerzijds betreft het de aanwezigheid van een CO2-
meter. Anderzijds wordt er ook de luchtkwaliteitsnorm 
in beschreven, en wordt verwezen naar het actieplan 
opgemaakt op basis van een risicoanalyse om de ba-
sisnorm van 900 ppm CO2 te halen. Indien de 1200 
ppm-grens overschreden wordt, dienen extra ingrepen te 
gebeuren, zoals luchtfiltratie. Het hebben van de meter, 
de risicoanalyse en het actieplan wordt gecontroleerd 
door de inspectiediensten van de FOD Volksgezondheid 
en de FOD Economie;

— de artikelen 20,21 en 22: deze bevatten een reeks 
aanbevelingen. Het gaat onder meer om het aanraden 
van het bewaren van de afstand of het dragen van een 
mondmasker, ook waar dat niet verplicht is. Artikel 22 

Vu la détérioration de la situation et la tendance néga-
tive, le Commissariat corona a également recommandé 
de maintenir l’activation de la loi.

Le ministre aborde ensuite les différentes mesures 
prises, en citant les articles correspondants de la loi 
pandémie, ainsi que les recommandations reprises dans 
l’arrêté royal du 28 octobre 2021 portant les mesures de 
police administrative nécessaires en vue de prévenir ou 
de limiter les conséquences pour la santé publique de 
la situation d’urgence épidémique déclarée concernant 
la pandémie de coronavirus COVID-19:

— articles 2 et 3: ils portent sur l’organisation du travail, 
y compris le télétravail, et relèvent des compétences du 
ministre Dermagne;

— article 4: ces mesures visent à réduire les risques 
de contamination dans le cadre des entreprises et des 
activités commerciales; elles relèvent principalement 
des compétences des ministres Dermagne et Clarinval, 
bien qu’elles fassent également référence aux règles 
sanitaires et aux mesures d’hygiène;

— article 5: cet article concerne les compétences du 
ministre Clarinval;

— article 6: cet article porte sur l’interdiction de l’uti-
lisation collective des narguilés;

— article 7: cet article porte sur les règles minimales 
dans les secteurs culturel, sportif, et récréatif. Important, 
pour les discothèques et dancings: ils doivent recourir au 
CST, et une référence est faite à l’accord de coopération 
du 7 juillet 2021;

— article 8: cet article porte sur les règles minimales 
d’hygiène;

— article 9: cet article porte sur la qualité de l’air. Il 
cite d’une part, la présence d’un appareil de mesure 
du CO2; d’autre part, il décrit également les normes de 
qualité de l’air et fait référence au plan d’action basé 
sur une analyse de risque pour atteindre la norme cible 
de 900 ppm CO2. Lorsque la valeur de 1200 ppm est 
dépassée, des mesures supplémentaires telles que 
la filtration de l’air doivent être prises. La présence de 
l’appareil de mesure, de l’analyse de risque et du plan 
d’action est contrôlée par les services d’inspection du 
SPF Santé publique et du SPF Économie;

— articles 20, 21 et 22: ils renferment une série de 
recommandations. Elles portent notamment sur le res-
pect des règles de distanciation sociale ou du port du 
masque, y compris lorsque ce n’est pas obligatoire. 
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bevat tevens een verplichting voor het dragen van mond-
maskers voor kinderen vanaf 10 jaar;

— artikel 26: dit artikel verduidelijkt dat de maart-
regelen in het koninklijk besluit van toepassing zijn tot 
28 januari 2022.

Mevrouw Annelies Verlinden, minister van 
Binnenlandse Zaken, Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing, herinnert eraan dat op 
grond van artikel 9 van de pandemiewet maandelijks 
verslag uitgebracht wordt aan het Parlement over de 
afkondiging en de instandhouding van de epidemische 
noodsituatie en de maatregelen.

De minister overloopt op haar beurt een reeks maat-
regelen aangaande de organisatie van de openbare 
ruimte en de maatregelen van bestuurlijke politie.

— artikel 10: dit artikel betreft de organisatie van de 
openbare ruimte en meer bepaald winkels, winkelcentra 
of parkings. De lokale overheden dienen organisatieplan-
nen op te maken waar nodig om het risico op besmetting 
in drukke zones te beperken, wat tijdens het eindejaar 
periode zeker belangrijk kan zijn;

— artikel 12: dit artikel handelt over de bijeenkomsten 
en evenementen (publieke, private en massa-evenemen-
ten). Gezien er gevaar kan ontstaan op plaatsen waar veel 
mensen op een beperkte ruimte samenkomen, werd door 
de Risk Assessment Group (RAG) reeds in zijn rapport 
van 10 november 2021 aanbevolen het aantal contacten 
te reduceren. Er wordt ook aangeraden evenementen 
in de buitenlucht te laten doorgaan, daar het risico op 
besmetting groter blijkt in gesloten en onvoldoende 
verluchte ruimtes. In dat kader werd ook beslist om 
het maximaal aantal genodigden op een evenement te 
reduceren, en dat zowel binnen als buiten. De minister 
preciseert dat ook kinderen dienen meegeteld te worden 
tenzij het uitdrukkelijk anders vermeld staat. Wanneer 
er gebruik gemaakt wordt van het CST kunnen meer 
deelnemers aanwezig zijn. Voor massa-evenementen 
geldt het gebruik van het mondmasker;

— de artikelen 16, 17, 18 en 19: deze artikelen be-
treffen de toegang tot het grondgebied. De minister 
herhaalt de voortrekkersrol die België wil spelen in de 
gecoördineerde aanpak binnen Europa;

— artikel 25: in dit artikel wordt verwezen naar de 
eventuele strengere maatregelen die getroffen kunnen 
worden door lokale besturen. Het komt aan de provin-
ciegouverneurs of de burgemeesters toe om over deze 
bijkomende maatregelen te beslissen. Een omzendbrief 

L’article 22 stipule également une obligation du port du 
masque pour les enfants à partir de 10 ans;

— article 26: cet article précise que les mesures 
prescrites par l’arrêté royal sont d’application jusqu’au 
28 janvier 2022.

Mme Annelies Verlinden, ministre de l’Intérieur, des 
Réformes institutionnelles et du Renouveau démocra-
tique, rappelle qu’en vertu de l’article 9 de la loi pandé-
mie, un rapport mensuel sur la déclaration et le maintien 
de la situation d’urgence épidémique ainsi que sur les 
mesures est soumis au Parlement.

La ministre passe en revue une série de mesures 
concernant l’organisation des espaces publics et les 
mesures de police administrative.

— article 10: cet article porte sur l’aménagement de 
l’espace public et plus particulièrement des magasins, 
des centres commerciaux ou des parkings. Les autorités 
locales doivent dresser des plans d’organisation là où 
c’est nécessaire pour réduire le risque de contamination 
dans les zones densément fréquentées, ce qui peut 
assurément être important pendant la période de fin 
d’année;

— article 12: cet article porte sur les réunions et 
événements (publics, privés et de masse). Un danger 
pouvant se présenter dans des lieux où de nombreuses 
personnes se rassemblent dans un espace restreint, 
le Risk Assessment Group (RAG) a déjà recommandé 
dans son rapport du 10 novembre 2021 de réduire le 
nombre de contacts. Il est également recommandé 
d’organiser les événements à l’extérieur, car le risque 
de contamination semble plus élevé dans les espaces 
fermés et insuffisamment ventilés. Dans ce cadre, il a 
également été décidé de réduire le nombre maximum 
d’invités à un événement, tant à l’intérieur qu’à l’extérieur. 
La ministre précise que les enfants doivent également 
être comptabilisés, sauf mention contraire explicite. 
Moyennant recours au CST, un nombre plus élevé de 
participants est autorisé. Pour les événements de masse, 
le port du masque est requis;

— articles 16, 17, 18 et 19: ces articles portent sur 
l’accès au territoire. La ministre souligne à nouveau 
le rôle de pionnier que la Belgique entend jouer dans 
l’approche coordonnée au sein de l’Europe;

— article 25: cet article fait référence aux mesures 
plus strictes qui peuvent être éventuellement prises 
par les autorités locales. Il appartient aux gouverneurs 
de province ou aux bourgmestres de décider de ces 
mesures supplémentaires. Une circulaire reprenant 
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met een niet-exhaustieve lijst van bijkomende maat-
regelen die zouden kunnen genomen worden en de 
desgevallend geldende procedures werden naar hen 
verstuurd. Er is ook een systeem van “early warning 
and alert” op punt gesteld.

— artikel 28: dit artikel gaat over de proef- en piloo-
tprojecten. Het was vooral een aantal maanden gele-
den relevant om op een veilige en omkaderde manier 
evenementen te organiseren die ook als doel hadden 
inzichten te krijgen in hoe bijeenkomsten best georga-
niseerd kunnen worden (test events).

Tot slot wil de minister het ook hebben over de handha-
ving. Daarvoor verwijst ze naar artikel 24 van het koninklijk 
besluit van 28 oktober 2021, en naar de omzendbrief 
van het College van procureurs-generaal met specifieke 
richtlijnen en prioriteiten omtrent de controles op het 
dragen van een mond-neusmasker op het openbaar 
vervoer en op het misbruik of het vervalsen van het CST.

III. — VRAGEN EN OPMERKINGEN VAN DE 
LEDEN

De heer Peter De Roover (N-VA) geeft aan dat voor 
velen tijdens de vierde golf het virus erg dichtbij is geko-
men. De situatie is alsmaar verslechterd. De voorspel-
lingen moeten ook steeds bijgestuurd worden.

De spreker stelt dat de vaccinatie zeker een positieve 
rol heeft gespeeld in de strijd tegen het virus. Hij wijst 
erop dat de data aangaande de impact en de voordelen 
van de vaccinatie in alle objectiviteit en zonder propa-
gandadoeleinden gepubliceerd moeten worden. Die 
zekerheid over de data en een eenduidige voorspelling 
van de evolutie van de situatie blijken er vandaag de 
dag niet te zijn.

Er is een verhoogde druk op de eerstelijnshulp, onder 
meer door de grote stijging van het aantal afgenomen 
testen. De heer De Roover vraagt zich dus af of en hoe 
het mogelijk kan zijn om die druk te verlichten. Een piste 
kan zijn om meer testers in te schakelen.

De spreker wijst er voorts op dat hij het volstrekt 
oneens is met het Coronacommissariaat wanneer ge-
steld wordt dat de pandemiewet aangehouden dient te 
worden om de crisis doeltreffend aan te pakken. Daar 
is de pandemiewet immers niet voor nodig.

une liste non exhaustive de mesures supplémentaires 
qui pourraient être prises ainsi que des procédures qui 
s’appliqueraient le cas échéant leur a été envoyée. Un 
système d’“early warning and alert” a également été 
mis en place.

— article 28: cet article porte sur les expériences 
et projets pilotes. Il était principalement pertinent il y 
a quelques mois, pour organiser des événements de 
manière sûre et encadrée, et visait également à obtenir 
des indications sur la meilleure manière d’organiser les 
réunions (événements tests).

Enfin, la ministre souhaite évoquer également l’appli-
cation de ces mesures. Elle se réfère à l’article 24 de 
l’arrêté royal du 28 octobre 2021, ainsi qu’à la circulaire 
du Collège des procureurs généraux reprenant des direc-
tives et priorités spécifiques concernant les contrôles 
du port du masque couvrant la bouche et le nez dans 
les transports publics ainsi que le détournement ou la 
falsification du CST.

III. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS DES 
MEMBRES

M. Peter De Roover (N-VA) déclare que, pour beau-
coup, le virus s’était approché de très près durant cette 
quatrième vague. La situation n’a cessé de se dégra-
der. Les prévisions doivent également être ajustées en 
permanence.

L’intervenant ajoute que la vaccination a assurément 
joué un rôle positif dans la lutte contre le virus. Il souligne 
que les données sur l’impact et les avantages de la vac-
cination devraient être publiées en toute objectivité, et 
sans fins de propagande. Certitude sur les données et 
prévision univoque de l’évolution de la situation semblent 
faire défaut à l’heure actuelle.

La pression s’accroît sur les soins de première ligne, 
notamment en raison de la forte augmentation du nombre 
de tests effectués. M. De Roover se demande dès lors 
si, et comment, il est possible d’alléger cette pression. 
Faire appel à davantage de testeurs pourrait constituer 
une piste.

L’intervenant exprime également son total désaccord 
avec le Commissariat corona lorsque celui-ci affirme 
que la loi pandémie doit être maintenue pour gérer 
efficacement la crise. Cette loi pandémie n’est en effet 
pas nécessaire pour cela.
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De heer De Roover licht toe dat een aantal landen een 
opener beleid gevoerd hebben en toch betere resultaten 
kunnen voorleggen. Er zijn uiteraard ook tegenvoor-
beelden te geven. Tevens valt op te merken dat tijdens 
een volgende uitbraak de cijfers dan weer helemaal 
omgegooid kunnen worden. Het is dus onzekerheid troef.

De maatregelen die in België genomen werden om 
erger te voorkomen, hebben echter niet kunnen beletten 
dat de situatie verslechterd is. De maatregelen waren 
dus of niet strikt genoeg, of niet de juiste. In Europees 
perspectief scoort België alvast niet goed. Het is het 
tweede slechtste land wat de ziekenhuisopnames betreft 
en het derde slechtste qua overlijdens. Betekent het 
bijgevolg dat gegrepen moet worden naar nog strengere 
maatregelen, of is het ogenblik aangebroken om de 
mindere zinvolle te laten vallen?

Na onderhandelingen werd de mondmaskerplicht op 
10 jaar gezet. Sommige experten trekken de efficiëntie 
van die plicht voor kinderen in twijfel en wijzen op de 
eventuele psychologische gevolgen en de impact op 
het welbevinden. De spreker vraagt daarom wat extra 
verduidelijkingen hieromtrent.

Ook het verbod op of het beperken van contacten 
brengt heel wat vragen met zich mee. De heer De Roover 
merkt op dat het menselijke leven juist bestaat uit het 
opbouwen en het onderhouden van sociale contacten.

Wat het telewerken betreft, is er nood aan verduide-
lijking over wat moet of niet moet. Werkgevers en werk-
nemers dienen duidelijk te weten wat minimaal van hen 
verwacht wordt, zeker met het oog op de handhaving 
van de maatregelen.

De spreker geeft vervolgens te kennen een koele min-
naar te zijn van het CST. Er zijn de issues met privacy 
en, zoals ook meerdere experts aangeven, het zorgt 
voor een vals gevoel van veiligheid. Hij stelt bovendien 
vast dat minister Vandenbroucke in zijn betoog het had 
over een “coronapas” en het woord “Safe” laat vallen 
bij het vermelden van het C(S)T. Dat doet de minister 
vermoedelijk niet toevallig.

Daarnaast wijst de spreker erop dat van een G3-aanpak 
(gevaccineerd, genezen of getest; of dus een bewijs van 
vaccinatie, een bewijs van herstel of een negatieve test) 
naar een G2-aanpak gaan ervoor zou zorgen dat een 
negatieve test wegvalt uit de opties voor het verkrijgen 
van een geldige CST. Bij een G1-benadering gaat het 
enkel nog over het testen als de enige methode die recht 
geeft op een CST. De spreker benadrukt dat hoewel dit 
een logistieke nachtmerrie zou kunnen zijn, het een piste 

M. De Roover ajoute que plusieurs pays avaient 
adopté une politique plus ouverte et obtenaient malgré 
tout de meilleurs résultats. Il existe bien entendu aussi 
des contre-exemples. Il convient également de noter 
que lors d’une prochaine vague, les chiffres pourraient 
de nouveau être totalement bouleversés. L’incertitude 
est donc bien réelle.

Cependant, les mesures prises en Belgique pour 
éviter le pire n’ont pas pu empêcher la situation de se 
dégrader. Les mesures n’étaient donc pas suffisamment 
strictes, ou pas adéquates. À l’échelle européenne, la 
Belgique fait pâle figure. Nous arrivons avant-derniers 
au niveau des hospitalisations, et nous sommes à la 
troisième plus mauvaise place au niveau des décès. 
S’agit-il donc de recourir à des mesures encore plus 
strictes, ou le moment est-il venu d’abandonner les 
moins efficaces?

Au terme des négociations, l’obligation du port du 
masque a été fixée à l’âge de 10 ans. Certains experts 
remettent en question l’efficacité de cette obligation pour 
les enfants, mettant en avant l’impact sur leur bien-être 
ainsi que les éventuelles conséquences psychologiques. 
L’intervenant demande donc des précisions supplémen-
taires sur ce point.

L’interdiction ou la limitation des contacts soulève 
également de nombreuses questions. M. De Roover 
souligne que nouer et maintenir des contacts sociaux 
sont intrinsèques à la vie humaine.

Au sujet du télétravail, ce qui est ou non obligatoire doit 
être clarifié. Employeurs et travailleurs doivent connaître 
avec certitude ce qui est attendu d’eux au minimum, 
a fortiori en vue du maintien des mesures.

L’intervenant ajoute qu’il n’est pas un ardent défenseur 
du CST. Aux problèmes de protection de la vie privée, 
s’ajoute le faux sentiment de sécurité souligné par de 
multiples experts. Il note également que dans son inter-
vention, le ministre Vandenbroucke a parlé du “passeport 
corona” et a omis le mot “Safe” en mentionnant le C(S)
T. Le ministre ne l’a probablement pas fait par hasard.

L’intervenant souligne en outre que le passage d’une 
approche G3 (vacciné, guéri ou testé; c’est-à-dire une 
preuve de vaccination, une preuve de rétablissement 
ou un test négatif) à une approche G2 éliminerait le 
test négatif des options permettant d’obtenir un CST 
valide. L’approche G1 consiste à s’appuyer sur les 
seuls tests pour donner droit à un CST. L’intervenant 
souligne que même si cela pouvait s’avérer un cau-
chemar logistique, cette piste éviterait clairement toute 
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is die duidelijk discriminatie tegengaat, aangezien die 
enkel draait rond de vaststelling of iemand al dan niet 
besmet. Het gaat dus niet meer om wat deze persoon wel 
of niet gedaan heeft om zich te beschermen. Daarnaast 
spitst deze aanpak zich toe op de veiligheid. Vaccinaties 
hebben dan wel weer een duidelijk positief effect op het 
ziekteverloop. De impact ervan op de verspreiding van 
het virus blijkt wel tegen te vallen. Gevaccineerd zijn 
wil dus niet per definitie zeggen dat men anderen niet 
kan besmetten.

De spreker wenst het ook te hebben over de massale 
uitval van het zorgpersoneel. Gaat het hier om het uit-
vallen door ziekte, door burn-out of door quarantaines? 
Bedden die vrijkomen, worden meteen weer bezet door 
nieuwe patiënten, zodat de druk op het personeel hoog 
blijft. Vandaag gaat het evenwel niet zozeer om een 
beddentekort, maar met een personeelsprobleem. Die 
vaststelling leidt tot de vraag in hoeverre het testen van 
het zorgpersoneel opgenomen kan en moet worden in 
het beleid.

De boosterprik zorgt voor extra druk. De druk op de 
vaccinatiecentra is groot. Daar komt nog bij dat de vrijwil-
ligers op dit ogenblik niet volop kunnen worden ingezet.

Wat de zelftests in discotheken betreft, vraagt de spre-
ker aan de beide ministers om een eenduidig standpunt. 
Wat zijn de concrete verplichtingen en welke soepelheid 
verdragen die regels en de handhaving ervan? Wat de 
mondmaskerplicht in de dancings betreft, bestaat de 
vrees dat sommige uitbaters een achterpoortje zullen 
vinden door “feesten met een privaat karakter” te orga-
niseren. Verder is de term “massa-evenement” niet echt 
duidelijk. In verschillende artikelen van het koninklijk 
besluit worden geen duidelijke definities geboden. Dat 
is problematisch, bijvoorbeeld in het licht van de orga-
nisatie van winterdorpen in december.

Voorts leeft de vraag naar de duurtijd van de geldigheid 
van het coronacertificaat. Europa zou daarboven geen 
collectieve beslissingen meer nemen over het sluiten 
van grenzen. Er zou meer gekeken gaan worden naar 
de individuele reiziger. Dat versterkt het belang van de 
duidelijkheid over de geldigheidstermijn.

De heer De Roover haalt ook de verstrenging van 
de maatregelen door de provinciegouverneurs aan. In 
Oost-Vlaanderen wordt bijvoorbeeld een onderscheid 
gemaakt op basis van de organisatoren, niet op basis 
van het soort evenement. Een dergelijke keuze roept 
vragen op.

discrimination, puisqu’elle se borne à détecter si une 
personne est contaminée ou non. Il ne s’agit donc plus 
de rechercher ce qu’un individu a fait ou non pour se 
protéger. Cette approche met en outre l’accent sur la 
sécurité. La vaccination, de son côté, a un effet positif 
manifeste sur l’évolution de la maladie. Son impact sur 
la propagation du virus semble toutefois décevant. Être 
vacciné ne signifie donc pas nécessairement que ne 
pouvez plus transmettre le virus.

L’intervenant souhaite également évoquer le nombre 
massif d’absences chez le personnel soignant. 
S’expliquent-elles par des maladies, des burn-out ou 
des quarantaines? Les lits qui se libèrent sont immédia-
tement occupés par de nouveaux patients, de sorte que 
la pression sur le personnel reste élevée. Aujourd’hui, 
cependant, le problème ne se situe pas tant au niveau 
du nombre de lits qu’au niveau des effectifs. Ce constat 
soulève une question: dans quelle mesure le test du 
personnel soignant peut-il et doit-il être inclus dans la 
politique sanitaire?

La troisième dose ajoute une pression supplémentaire, 
et les centres de vaccination sont à la peine. En outre, 
les bénévoles ne peuvent pas encore être pleinement 
déployés à l’heure actuelle.

Au sujet des autotests en discothèque, l’intervenant 
appelle les deux ministres à adopter une position claire. 
Quelles sont les obligations concrètes et quelle souplesse 
est-elle possible au niveau de ces règles et de leur 
application? Quant à l’obligation du port du masque dans 
les dancings, il est à craindre que certains exploitants 
ne la contournent en organisant des “fêtes à caractère 
privé”. En outre, le terme “événement de masse” n’est 
pas réellement clair. Plusieurs articles de l’arrêté royal 
ne donnent pas de définitions univoques, ce qui s’avère 
problématique, notamment avec l’organisation des vil-
lages d’hiver en décembre.

S’y ajoute la question de la durée de validité du cer-
tificat COVID. En outre, l’Europe ne prendrait plus de 
décisions collectives sur la fermeture des frontières. 
L’accent serait davantage mis sur le voyageur individuel. 
Il est donc d’autant plus important de faire toute la clarté 
sur la durée de validité.

M. De Roover cite également le renforcement des 
mesures décidé par les gouverneurs de province. En 
Flandre orientale, par exemple, une distinction est faite 
en fonction des organisateurs, et non du type d’événe-
ment. Un tel choix soulève des questions.
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Tot slot stelt de spreker zich ook de vraag of de aarze-
ling bij het uitrollen van de boosterprik niet geleid heeft 
tot de slechte huidige situatie. Hij wijst daarvoor naar 
de cijfers in het Verenigd Koninkrijk, Israël of de cijfers 
rond de verminderde hospitalisaties in eigen land wat 
de bewoners van rusthuizen en zorgcentra betreft, en 
waar de derde prik wel al een feit is.

Mevrouw Eva Platteau (Ecolo-Groen) merkt op dat 
alle cijfers in het rood staan: van opnames, bezetting 
op intensieve zorg tot de R-waarde. Het bewijst dat de 
epidemische noodsituatie van kracht moet blijven en 
dat maatregelen zoals telewerk en het beperken van 
bijeenkomsten nodig zijn.

De vraag is of individuele verantwoordelijkheden, zoals 
het afstand houden en het dragen van een mondmasker 
genoeg zullen zijn om de besmettingscurve te druk-
ken. Er is dus begrip voor de extra lokale maatregelen. 
Tegelijk vraagt het lid zich af of er op korte termijn meer 
zal worden gedaan op federaal niveau.

Mevrouw Platteau benadrukt dat de vaccins hun werk 
doen. Vergeleken met 2020 staan we er zeker niet slechter 
voor. Toen was de regel slechts één knuffelcontact, was 
de horeca dicht, enzovoort. Vaccins hebben ons gered, 
en helpen om veel aspecten van het sociale leven te 
laten doorgaan. Het is dan ook nodig de mensen blijvend 
te overtuigen om zich te laten vaccineren.

Het invoeren van het CST heeft vermoedelijk de vraag 
naar de vaccinatie doen vergroten. Het lid informeert of 
daarover cijfers bestaan.

De heer Hervé Rigot (PS) wijst er allereerst op dat 
de ministers verslag uitbrengen over hun maatregelen 
en dat zodoende het Parlement zijn toezichthoudende 
rol kan vervullen.

Het is te vroeg om de jongste maatregelen te evalu-
eren. Uit de zorgwekkende cijfers blijkt evenwel dat de 
activering van de pandemiewet en de in het raam ervan 
getroffen maatregelen nodig waren. Een en ander was 
belangrijk om de gezondheidscrisis te beheren, maar 
ook voor de mensen met andere ziekten: zonder ge-
paste maatregelen had hun verzorging in het gedrang 
kunnen komen.

De burgers houden zich echter steeds minder aan 
de maatregelen en missen een perspectief. Daarom 
is duidelijke en juiste communicatie over de vaccins 
essentieel. Bepaalde vaccintegenstanders of mensen 
die betwijfelen dat het vaccin nodig is, beweren dat 
gevaccineerden in het ziekenhuis belanden. Tal van 

Enfin, l’intervenant se demande si l’hésitation à dé-
ployer la troisième dose n’explique pas la piètre situa-
tion actuelle. Il en réfère dans ce cadre aux chiffres du 
Royaume-Uni et d’Israël ou à ceux de la réduction en 
Belgique du nombre d’hospitalisations de résidents des 
maisons de repos et de soins, à qui la troisième dose 
a déjà largement été administrée.

Mme Eva Platteau (Ecolo-Groen) constate que tous 
les chiffres sont au rouge: des hospitalisations à la valeur 
R en passant par l’occupation dans les unités de soins 
intensifs. Ceci démontre que la situation d’urgence épi-
démique doit être maintenue et que des mesures telles 
que le télétravail et la limitation des rassemblements 
sont nécessaires.

Reste à savoir si les responsabilités individuelles, 
comme le respect de la distanciation et le port du masque, 
suffiront à aplatir la courbe des contaminations. On peut 
dès lors comprendre les mesures locales supplémentaires. 
La membre se demande par ailleurs si davantage de 
mesures seront prises à court terme au niveau fédéral.

Mme Platteau souligne que le vaccin est efficace. 
Notre situation n’est certainement pas pire qu’en 2020. 
Or à l’époque, la règle était de n’avoir qu’un seul contact 
rapproché, le secteur de l’horeca était fermé, etc. Le 
vaccin nous a sauvés et nous permet de conserver 
de nombreux aspects de notre vie sociale. Il est donc 
nécessaire de continuer à persuader les citoyens de 
se faire vacciner.

L’introduction du CST a probablement fait augmenter 
la demande de vaccination. La membre s’enquiert de 
chiffres à ce sujet.

M. Hervé Rigot (PS) note tout d’abord que les ministres 
font rapport de leurs mesures et permettent au Parlement 
de jouer son rôle de contrôle.

Il est trop tôt que pour évaluer les dernières mesures 
prises. Mais les chiffres préoccupants montrent que 
l’activation de la loi pandémie et les mesures prises 
dans ce cadre s’imposaient. C’était important pour la 
gestion de la crise sanitaire mais également pour les 
personnes souffrant d’autres maladies pour lesquels la 
prise en charge pourrait devenir problématique à défaut 
de mesures adéquates.

On constate toutefois que les citoyens adhèrent de 
moins en moins aux mesures et qu’ils manquent de 
perspectives. C’est pourquoi une communication claire 
et juste sur les vaccins est de mise. Certains opposants 
aux vaccins ou les personnes qui doutent de la nécessité 
de se faire vacciner disent que des personnes vaccinées 
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onderzoeken bewijzen evenwel dat vaccinatie nuttig 
is. Derhalve vindt de spreker dat zulks duidelijk moet 
worden gemaakt.

De burgers moeten worden overtuigd door aan te tonen 
dat de getroffen maatregelen relevant zijn. De angst als 
gevolg van het gebrek aan vooruitzichten moet worden 
weggenomen. De situatie is niet goed en de gouverneurs 
hebben extra maatregelen genomen of komen bijeen 
om te bekijken of die nodig zijn, naargelang van de hun 
geboden armslag. Er moet evenwel op de samenhang 
worden toegezien, daar de burger snel met de naburige 
gemeente of provincie vergelijkt. Het komt er dus op aan 
duidelijkheid te scheppen over wat kan op het gebied 
van massa-evenementen en kerstmarkten, over het ver-
schil tussen dansavonden en dansen in een discotheek 
enzovoort. Dat is essentieel voor de organisatoren en 
voor wie die evenementen bijwoont, maar ook voor de 
ordediensten en voor hun toezichthoudende opdracht 
in een klimaat van voelbare spanning.

Inzake dat toezicht rijst de vraag hoever die opdracht 
reikt. De politieagenten moeten de overtredingen vervol-
gen. Mogen zij dan ook naar het CST vragen en binnen 
welk kader? De parketten en de door de zonechefs 
ontvangen rondzendbrieven blijken die opdracht anders 
te interpreteren.

Voorts zij ook gewezen op het gebrek aan middelen 
voor toezicht en preventie, te meer daar die opdrachten 
bovenop de andere taken komen, zoals de alcoholcon-
troles tijdens de jaareindeperiode.

Tot slot vraagt de heer Rigot wanneer de burgers 
duidelijke perspectieven zullen krijgen, positief dan wel 
negatief, over het houden van feesten.

Afrondend wijst het lid er nog op dat de vaccins be-
langrijk zijn en dat het CST niet het enige instrument is, 
ook al kwam dat zo over. Er zijn nog andere maatregelen: 
tests, quarantaines enzovoort. De heer Rigot stipt aan 
dat ook het contactonderzoek steeds moeilijker wordt, 
omdat de burgers almaar minder geneigd zijn mee te 
delen met wie ze in contact zijn gekomen. Die tanende 
medewerking is een probleem, omdat de identificatie 
van wie zou moeten worden getest in het gedrang komt.

De heer Dries Van Langenhove (VB) stelt vast dat 
het virus nu al bijna twee jaar circuleert en dat al die 
tijd dezelfde maartregelen worden genomen met bijna 
geen enkel resultaat. Daarenboven hebben de strenge 
maatregelen een grote impact op de vrijheid, de privacy 
en de grondrechten van de burgers.

sont hospitalisés. Or, il existe de nombreuses études qui 
démontrent les bénéfices de la vaccination. Il lui parait 
dès lors nécessaire d’insister sur ce point.

Il faut convaincre et démontrer la pertinence des me-
sures prises. Il faut apaiser les craintes dues à l’absence 
de perspectives. La situation n’est pas bonne et les 
gouverneurs ont pris ou se réunissent pour voir quelles 
mesures supplémentaires sont à prendre en fonction de 
la latitude qui leur a été donnée. Mais ils faut veiller à 
garder une certaine cohérence car le citoyen a vite fait 
de comparer avec la commune ou province voisine. Il 
faut donc apporter toute la clarté sur les interprétations à 
avoir en ce qui concerne les événements de masse, les 
marchés de Noël, la différence entre soirées dansantes 
et les soirées en discothèques, etc. C’est vital pour les 
organisateurs, les personnes qui fréquentent ces événe-
ments mais aussi pour les forces de l’ordre et pour leur 
mission de contrôle dans un climat de tension palpable.

En ce qui concerne ce contrôle, la question du mandat 
se pose. Les policiers doivent poursuivre les infractions. 
Peuvent-ils dès-lors contrôler le CST et dans quel cadre? 
Il semble y avoir une différence d’interprétation entre les 
parquets et les circulaires reçues par les chefs de zone.

Il faut aussi pointer le manque de moyens de contrôle 
et de prévention d’autant plus que ce travail s’ajoute 
aux autres missions à mener comme, par exemple, les 
opérations de contrôles d’alcoolémie durant la période 
de fin d’année.

Enfin, M. Rigot se demande quand les citoyens pourront 
disposer d’une perspective claire, positive ou négative, 
en ce qui concerne l’organisation des fêtes.

Le membre rappelle, pour conclure, que les vaccins 
sont importants et que le CST n’est pas le seul outil, 
même s’il a pu être perçu comme tel. Il reste d’autres 
mesures comme les tests, les quarantaines, etc. M. Rigot 
note que le traçage des contacts devient plus ardu car 
les citoyens seraient de moins en moins enclins à donner 
les noms de leurs contacts. Cette perte d’adhésion est 
problématique puisqu’elle met en péril l’identification 
des cas-contacts qui devraient être testés.

M. Dries Van Langenhove (VB) constate que le virus 
circule depuis près de deux ans déjà et que les mêmes 
mesures ont été prises durant tout ce temps, sans prati-
quement aucun résultat. En outre, les mesures strictes 
ont un impact majeur sur la liberté, la protection de la 
vie privée et les droits fondamentaux des citoyens, mais 
apparemment peu d’effet sur le virus lui-même. 
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Op het virus zelf blijken de maatregelen maar weinig 
effect te hebben. Uit onderzoek blijkt ook dat het virus 
seizoensgebonden is. Dat zou de circulatie van het virus 
en het aantal slachtoffers uitleggen. Het is dus tijd om 
meer te investeren in de zorg en niet langer in te zetten 
op de controle, daar die geen vat blijkt te krijgen op het 
virus. Dat systeem controleert het volk en niet het virus.

De focus ligt thans voornamelijk op de vaccinatie. De 
heer Van Langenhove noteert dat obesitas of roken een 
zeer grote impact hebben op het aantal slachtoffers dat 
COVID-19 kan maken. De spreker stelt echter dat de 
vaccinatie werkt op het vlak van de ernst van de ziekte 
bij mensen met een verzwakte gezondheid en bij oude-
ren, doch niet wat de overdraagbaarheid ervan betreft.

Aangaande het CST merkt de heer Van Langenhove 
op dat de term zeer ongeschikt is. Het woord “Safe” is 
veeleer een vals gevoel van veiligheid. Het gaat al even-
min om een “Ticket”. Het is een QR-identificatieplicht die 
leidt tot minder vrijheid en minder privacy, wat bij heel 
wat mensen tot ergernis leidt. Dat bewijzen de massale 
opkomsten bij de betogingen tegen het coronabeleid.

De heer Van Langenhove meent dat het tijd is dat 
de fouten worden toegegeven en dat het beleid wordt 
rechtgezet. Als dat niet kan, zou het correct zijn om 
alvast duidelijkheid te scheppen over het einde van het 
gebruik van het CST. Ligt daar een vaste datum voor 
vast of, wat wetenschappelijker zou zijn, een tijdstip op 
grond van het bereiken van een bepaald streefcijfer wat 
de vaccinaties betreft?

De spreker betreurt dat het Parlement opnieuw laat-
tijdig geïnformeerd werd. In de pers verschenen de 
details over het koninklijk besluit nog voor het Parlement 
inzage kreeg in de tekst. Dat is een minachting van het 
Parlement.

Aangaande de maatregelen rond het telewerken, moet 
worden vastgesteld dat er veel verwarring is. Zelfs in het 
Parlement is het niet duidelijk of het politiek personeel 
al dan niet een attest nodig heeft om al dan niet vanop 
afstand te werken. Ondernemers zullen allicht nog meer 
moeilijkheden hebben en zijn op zichzelf aangewezen 
om ervoor te zorgen dat zij in regel zijn.

Er is tevens geen verbetering in de communicatie 
sinds het begin van de crisis. Dat leidt tot verwarring en 
het wegebben van het draagvlak voor de maatregelen 
bij de bevolking.

Les recherches démontrent également que le virus 
est saisonnier, ce qui expliquerait sa circulation et le 
nombre de ses victimes. Il est donc temps d’investir 
davantage dans les soins, et non plus dans le contrôle, 
qui semble n’avoir aucune prise sur le virus. Ce système 
contrôle la population, mais pas le virus.

L’accent est désormais mis principalement sur la vac-
cination. M. Van Langenhove remarque que l’obésité ou 
le tabagisme sont des facteurs majeurs dans le nombre 
de potentielles victimes du COVID-19. Il constate toutefois 
que la vaccination est efficace au niveau de la gravité 
de la maladie chez les personnes à la santé fragile et 
chez les personnes âgées, mais pas au niveau de la 
transmissibilité du virus.

En ce qui concerne le CST, M. Van Langenhove juge 
le terme très inapproprié. Le mot “Safe” correspond bien 
davantage à un faux sentiment de sécurité. Il ne s’agit 
pas non plus d’un “Ticket”, mais bien d’une obligation 
d’identification par code QR qui entraîne une réduction 
de la liberté et de la protection de la vie privée, ce qui 
irrite de nombreux citoyens. Les participations mas-
sives aux manifestations contre les mesures sanitaires 
l’attestent à suffisance.

M. Van Langenhove estime qu’il est temps d’admettre 
les erreurs commises et de rectifier la politique. À défaut, 
il conviendrait à tout le moins de faire toute la clarté sur 
la fin de l’utilisation du CST. Une date précise a-t-elle 
été fixée ou, ce qui serait plus scientifique, s’agira-t-il 
du moment où un certain objectif cible de taux de vac-
cination aura été atteint?

L’intervenant déplore que le Parlement ait de nouveau 
été informé tardivement. Les détails de l’arrêté royal sont 
parus dans la presse avant même que le Parlement n’ait 
eu accès au texte. Cela témoigne d’un certain mépris 
pour cette assemblée.

En ce qui concerne les mesures relatives au télétravail, 
force est de constater que la confusion règne. Même au 
Parlement, on ignore si le personnel politique a ou non 
besoin d’une attestation pour travailler à distance ou 
pas. Les entrepreneurs risquent de rencontrer davantage 
encore de difficultés et ne pourront compter que sur 
eux-mêmes pour s’assurer qu’ils sont en règle.

Par ailleurs, la communication ne s’est guère améliorée 
depuis le début de la crise. Cette situation est source 
de confusion pour les citoyens, chez qui l’adhésion aux 
mesures décroît.
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Wat de richtlijnen en de informatie voor het reizen 
betreft, merkt het lid op dat de sites waarnaar verwezen 
wordt, zoals info.coronavirus.be, achterhaalde cijfers 
aanreiken. Hoewel Brazilië nog donkerrood gekleurd 
staat, staan de coronacijfers er op het laagste peil sinds 
het begin van de crisis in het land.

De spreker haalt ook de erg grote verschillen in de 
situatie in de diverse delen van het land aan. Er wordt 
echter geen verschil gemaakt in de getroffen maatregelen, 
hoewel er heel wat variatie zit op de vaccinatiegraad, de 
besmettingsgraad, enzovoort. Lokaal kan wel worden 
overgegaan tot strengere maatregelen, wat tot een op-
bod leidt. Waarom is het tegelijk niet mogelijk is om de 
maatregelen af te zwakken of terug te schroeven indien 
er weinig of géén besmettingen zijn op lokaal niveau?

Het is eveneens bizar dat op een moment dat de 
minister van Binnenlandse Zaken blijkbaar geen con-
structieve gesprekken kan hebben met het politieperso-
neel rond arbeidsvoorwaarden, zij wel gaat vragen om 
bijkomende controles uit te voeren, hoewel de politie nu 
al onvoldoende tijd en middelen heeft voor het uitvoeren 
van de bestaande opdrachten.

Ten slotte houdt de spreker een betoog om niet te veel 
tijd en energie te besteden aan de verplichte vaccinatie 
van de paar procent niet-gevaccineerde personen. Het 
is beter om de focus te leggen op de derde prik bij de 
mensen die deze wel wensen omdat ze in de zorg wer-
ken, alsook om aandacht te besteden aan het aspect 
van de comorbiditeit.

Mevrouw Nathalie Gilson (MR) stelt vast dat de sani-
taire situatie erop achteruitgegaan is: de snelle stijging 
van het aantal besmettingen gaat gepaard met een 
stijgend aantal ziekenhuisopnames en opnames op de 
intensievezorgafdelingen.

De toestand is bijgevolg zorgwekkend ondanks de 
hoge vaccinatiegraad en de maatregelen die de regering 
onlangs heeft genomen teneinde de situatie niet verder 
te laten ontsporen en de inspanningen die de volledige 
bevolking zich tot nu toe heeft getroost, niet ongedaan 
te maken.

Het wettelijke kader is in dezen duidelijk. De pande-
miewet, die het Parlement op democratische wijze heeft 
aangenomen, geeft de aanpak van de gezondheidscrisis 
immers een betere wettelijke grondslag en zorgt ervoor 
dat maatregelen kunnen worden genomen die de impact 
van de pandemie op de volksgezondheid beperken.

Alle criteria waren onlangs vervuld om van een epi-
demische noodsituatie, zoals in de wet omschreven, te 

Quant aux directives et informations pour les voyages, 
le membre constate que les sites auxquels il est référé, 
tels qu’info-coronavirus.be, citent des chiffres obsolètes. 
Alors que le Brésil y est toujours présenté en rouge 
foncé, les chiffres y sont à leur plus bas niveau depuis 
le début de la crise sanitaire dans le pays.

L’intervenant souligne également les vastes différences 
dans le visage que présente l’épidémie entre les diffé-
rentes régions du pays. Or les mesures prises ne font 
aucune distinction, malgré les importantes variations 
dans la couverture vaccinale, les taux de contamination, 
etc. Au niveau local, toutefois, des mesures plus strictes 
peuvent être adoptées, ce qui entraîne une surenchère. 
Pourquoi n’est-il pas possible à l’inverse d’assouplir ou 
de lever les mesures là où le niveau de contaminations 
est faible, voire nul, au niveau local?

Il est également étrange qu’alors que la ministre de 
l’Intérieur est apparemment incapable d’avoir des dis-
cussions constructives avec le personnel de police sur 
ses conditions de travail, elle lui demande de mener des 
contrôles supplémentaires, alors même que la police 
manque de temps et de moyens pour accomplir ses 
tâches actuelles.

Enfin, l’intervenant plaide pour qu’il ne soit pas consa-
cré trop de temps et d’énergie à la vaccination obli-
gatoire du petit pourcentage de non-vaccinés au sein 
de la population. Mieux vaut mieux se concentrer sur 
la troisième dose pour ceux qui en sont demandeurs 
parce qu’ils travaillent dans le secteur des soins, ainsi 
que prêter attention au facteur de la comorbidité.

Mme Nathalie Gilson (MR) constate que la situation 
sanitaire s’est dégradée: l’évolution rapide du nombre 
d’infections se traduit par une augmentation du nombre 
d’hospitalisations et de personnes au soins intensifs.

La situation sanitaire est donc inquiétante malgré 
le taux élevé de la population vaccinée et les mesures 
prises récemment par le gouvernement afin d’éviter 
que la situation ne s’aggrave davantage et pour que 
les efforts déployés par l’ensemble de la population ne 
soient pas réduits à néant.

Le cadre légal est clair. Le Parlement a en effet adopté, 
de manière démocratique la loi pandémie afin de mieux 
cadrer la gestion de la crise sanitaire et de permettre 
l’adoption de mesures visant à limiter l’impact de la 
pandémie sur la santé publique.

En l’occurrence, toutes les données permettant de 
définir une situation d’urgence épidémique au sens 
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kunnen gewagen. De voorwaarden om de wet te activeren 
waren bijgevolg verenigd en het kwam de regering toe 
de epidemische noodtoestand voor een periode van drie 
maanden afkondigen. Om die reden heeft de MR-fractie 
dan ook de activering van de pandemiewet ondersteund.

De pandemiewet garandeert transparantie in de 
besluitvorming, zoals blijkt uit het verslag van de mi-
nister van Binnenlandse Zaken en de minister van 
Volksgezondheid met betrekking tot de afkondiging 
van de epidemische noodsituatie en de maatregelen 
die sindsdien zijn genomen. Die wet stelt de Kamer in 
staat haar controlefunctie voluit uit te oefenen.

De spreekster hoeft geenszins te worden overtuigd 
van het nut van vaccinatie en beschermingsmaatrege-
len. Ze hoort echter meer en meer kritiek op de com-
municatie van de regering, die haast exclusief op die 
aspecten en op de beperking van nauwe contacten en 
bepaalde samenkomsten betrekking heeft. Sommigen 
vragen zich af waarom de regering geen grotere nadruk 
legt op preventieve maatregelen ter verbetering van 
de individuele gezondheid en ter versterking van het 
immuunsysteem door bijvoorbeeld een betere voeding 
(met een hoog zink- en vitaminegehalte), in plaats van 
angst te zaaien. Mevrouw Gilson weet goed dat pre-
ventie onder de bevoegdheid van de gemeenschappen 
ressorteert maar meent dat de federale overheid daar 
in een crisissituatie eveneens zou moeten kunnen over 
communiceren. Volgens haar moet worden nagedacht 
over de manier van communiceren hierover, eventueel 
in samenwerking met de gemeenschappen. Die nieuwe 
communicatieaanpak was trouwens één van de aanbe-
velingen van de bijzondere COVID-19-commissie. De 
spreekster vraagt zich trouwens af hoever men staat 
met de uitvoering van die aanbevelingen; het was im-
mers de bedoeling dat die een echte handleiding voor 
crisisaanpak zouden vormen.

Mevrouw Gilson vraagt vervolgens hoe de multidis-
ciplinariteit van de experten die de regering adviseren, 
wordt verzekerd en waar men staat met de uitwerking 
van de deontologische code waarin de pandemiewet 
voorziet. Volgens de aanbevelingen moesten experten in 
geestelijke gezondheidszorg eveneens worden geraad-
pleegd met betrekking tot de impact van de maatregelen. 
Wat is de stand van zaken in dezen?

Tot slot moedigt de spreekster de ministers – en de 
regering in het algemeen – aan om hun inspanningen 
om de pandemie in te dijken, aan te houden opdat ieder 
van ons snel alle vrijheid kan terugwinnen.

de la loi, étaient réunies. Les conditions étaient donc 
réunies pour justifier l’activation de la loi et permettre 
au gouvernement de décréter la situation d’urgence 
épidémique pour une de-durée de 3 mois. C’est la rai-
son pour laquelle le groupe MR a soutenu l’activation 
de la loi pandémie.

La loi pandémie garantit la transparence de la prise 
de décision comme en témoigne le rapport fait par la 
ministre de l’Intérieur et le ministre de la Santé concernant 
la déclaration de la situation d’urgence épidémique et 
les mesures qui ont été prises depuis lors. Cela permet 
à la Chambre de jouer pleinement son rôle de contrôle.

L’intervenante se dit tout à fait convaincue de l’utilité 
de la vaccination et des gestes barrières. Elle entend 
toutefois de plus en plus de voix critiquer la communication 
du gouvernement qui porte presqu’uniquement sur ces 
aspects ainsi que sur la limitation de contacts rapprochés 
et de certains rassemblements. D’aucuns se demandent 
pourquoi le gouvernement ne met pas plus l’accent sur 
les mesures préventives permettant d’améliorer la santé 
et de renforcer le système immunitaire par une meilleure 
alimentation (permettant par exemple l’absorption de 
zinc et de vitamines) plutôt que d’adopter un discours 
anxiogène. Mme Gilson n’ignore pas que la prévention 
relève des compétences des Communautés mais elle 
juge qu’en situation de crise, les autorités fédérales 
devraient pouvoir communiquer à ce sujet. Il lui parait 
nécessaire de travailler sur la manière de communiquer, 
le cas échéant en collaboration avec les Communautés. 
Cette nouvelle approche dans la communication figurait 
d’ailleurs parmi les recommandations de la Commission 
spéciale COVID. A ce sujet, l’intervenante demande où 
l’on en est dans la mise en œuvre de ces recomman-
dations qui devraient être mises à profit pour devenir un 
véritable manuel de gestion de la crise.

Mme Gilson demande ensuite comment est assurée la 
multidisciplinarité des experts qui conseillent le gouver-
nement et où en est l’élaboration du code de déontologie 
tel que prévu par la loi pandémie. Des experts en santé 
mentale devraient également être consultés à propos 
de l’impact des mesures. Qu’en est-il?

Enfin, l’intervenante encourage les ministres – et 
plus généralement, le gouvernement - à poursuivre 
leurs efforts afin d’endiguer la pandémie de manière à 
ce que chacun puisse rapidement retrouver l’entièreté 
de ses libertés.



2407/002DOC 5514

C H A M B R E   4 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2021 2022 K A M E R • 4 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De heer Franky Demon (CD&V) meent dat de cijfers 
en de adviezen duidelijk zijn. Het aantal besmettingen 
en de ziekenhuisopnames blijft stijgen en de druk op 
de zorgsector neemt alsmaar toe. De epidemische 
noodsituatie moet aangehouden worden om efficiënte 
maatregelen te kunnen nemen. De extra maartregelen 
die reeds werden genomen, zijn evenwichtig. Het inzet-
ten op het gebruik van het CST, de mondmaskers en het 
beperken van de contacten zorgt ervoor dat sluitingen 
vermeden worden. De spreker hoopt dat de huidige 
maatregelen zullen volstaan om een lockdown te ver-
mijden omdat dit een zware impact zou hebben op de 
economie enerzijds, maar ook het mentale welzijn van 
de bevolking anderzijds.

De heer Demon onderstreept het groot belang van 
de vaccinatie. Het is de beste verdediging die er is, 
en hij geeft aan dat zijn fractie voorstander is van een 
verplichte vaccinatie. Inmiddels maakt Oostenrijk daar 
werk van. De vraag met betrekking tot de verplichting 
moet ook in België worden gesteld.

In verband met de extra lokale maatregelen hoopt de 
spreker dat de federale ministers hun rol zullen spelen 
om de samenwerking en de eensgezindheid met de 
lokale besturen te bevorderen.

De heer Demon hoopt dat een verdere verstrenging 
van de maatregelen niet nodig zal blijken, maar geeft aan 
dat de volksgezondheid in elk geval primeert. Met dat 
doel voor ogen moeten, als blijkt dat de situatie verder 
verslechtert, alle nodige maatregelen worden onderzocht.

De heer Nabil Boukili (PVDA-PTB) merkt op dat de 
contactopsporing niet zonder problemen lijkt te verlopen, 
terwijl het nochtans een cruciaal aspect is van de strijd 
tegen het virus. De spreker staaft zijn stelling door te 
verwijzen naar de sterke daling van het aantal positief 
geteste personen die in het kader van de contactop-
sporing worden gecontacteerd en naar het feit dat het 
aantal medewerkers van de contactopsporing vrijwel 
gehalveerd is. De situatie is nochtans ernstig en de vi-
ruscirculatie stijgt opnieuw. De testcentra zijn overbelast: 
er worden dagelijks gemiddeld 110 000 tests afgeno-
men, terwijl de maximumcapaciteit 125 000 bedraagt. 
De deskundigen beklemtonen de ernst van de situatie 
vanwege het personeelstekort en de vermindering van 
het aantal testcentra.

De COVID-crisis zorgt ook voor meer armoedegere-
lateerde problemen. De verenigingen in het veld maken 
gewag van een toename van hun doelgroep met 80 %, 
die vooral toe te schrijven is aan eenoudergezinnen. Die 
verenigingen wijzen ook op de toenemende problemen 
van mensen die al langer in bestaansonzekerheid ver-
keren (eenzaamheid, sociaal isolement, gevolgen voor 

M. Franky Demon (CD&V) estime que les chiffres 
et les avis sont clairs. Le nombre de contaminations et 
d’hospitalisations continue à progresser, et avec lui la 
pression sur le secteur des soins. La situation d’urgence 
épidémique doit être maintenue afin de pouvoir prendre 
des mesures efficaces. Les mesures supplémentaires 
déjà adoptées sont équilibrées. Miser sur le recours au 
CST, sur le port du masque et la limitation des contacts 
permet d’éviter les fermetures. L’intervenant espère que 
les mesures actuelles seront suffisantes pour éviter un 
confinement, qui aurait un lourd impact tant sur l’écono-
mie que sur le bien-être psychologique de la population.

M. Demon souligne l’importance fondamentale de la 
vaccination. Elle est notre meilleure défense, et il déclare 
que son groupe est partisan de l’obligation vaccinale. 
L’Autriche prend déjà des mesures en ce sens. La ques-
tion de l’obligation vaccinale doit également être posée 
en Belgique.

En ce qui concerne les mesures locales supplémen-
taires, l’intervenant espère que les ministres fédéraux 
joueront leur rôle pour promouvoir la coopération et le 
consensus avec les autorités locales.

M. Demon espère qu’un nouveau renforcement des 
mesures ne s’avérera pas nécessaire, mais ajoute que 
la santé publique doit toujours primer. C’est la raison 
pour laquelle toutes les mesures nécessaires doivent 
être explorées si la situation devait se détériorer encore.

M. Nabil Boukili (PVDA-PTB) note que le suivi de 
contacts semble problématique actuellement alors qu’il 
s’agit d’un élément essentiel dans la lutte contre le virus. 
L’intervenant en veut pour preuve la forte diminution du 
nombre de personnes testées positives qui sont contac-
tées en vue du suivi de leurs contacts et la réduction de 
près de moitié du nombre d’agents chargés du traçage 
des contacts. Pourtant, la situation est grave et le taux 
de circulation du virus augmente. Les centres de tests 
sont surchargés: on compte en moyenne 110 000 tests 
réalisés par jour alors que la capacité maximale s’élève 
125 000. Les experts soulignent à quel point la situation 
est critique compte tenu du manque de personnel et de 
la réduction du nombre de centres.

La crise COVID augmente aussi les problèmes liés à 
la pauvreté. Les associations de terrain citent une aug-
mentation de 80 % de leur public cible, surtout chez les 
familles monoparentales. Ces associations association 
font également état de l’augmentation des problèmes 
des personnes déjà précarisées (solitude, isolement 
social, impact sur la santé mentale et manque d’accès 
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de mentale gezondheid, moeilijke toegang tot voeding 
enzovoort). De heer Boukili wijst erop dat het bedrag 
van de uitkeringen voor tijdelijke werkloosheid veel te 
laag is, terwijl de farmaceutische bedrijven dankzij de 
vaccins meer dan mooie winsten opstrijken.

Voorts stelt de spreker vast dat de federale overheid 
nalaat de gepaste maatregelen inzake ventilatie te ne-
men; er komt pas in 2022 een actieplan. Bij wijze van 
vergelijking verwijst de spreker naar Duitsland, dat al 
sinds 2020 bijna 500 miljoen euro heeft geïnvesteerd 
in de ventilatie van de overheidsgebouwen.

De door de regering ingestelde maatregelen van 
bestuurlijke politie bieden allerminst een oplossing 
voor de hierboven aangehaalde problemen en maken 
het evenmin mogelijk het gezondheidszorgsysteem te 
versterken of de werklast van het zorgpersoneel te ver-
lichten. De cyclus van opeenvolgende versoepelingen 
en verstrengingen zonder duidelijke samenhang wordt 
echter gewoon voortgezet.

De heer Boukili herinnert eraan dat de pandemiewet 
precies tot doel had een zekere eenheid van commando 
te waarborgen. Ze biedt de gouverneurs en de burge-
meesters echter de mogelijkheid die maatregelen nog 
een stuk strenger te maken.

De epidemische situatie wordt er echter niet be-
ter op. De verantwoordelijkheid lijkt nog steeds op de 
schouders van de burgers te rusten, terwijl de echte 
verantwoordelijkheden moeten worden gezocht bij het 
beleid van de afgelopen jaren. Dat beleid kenmerkte zich 
door minder investeringen en een kleinere enveloppe 
voor de gezondheidszorg tijdens de regering-Michel. 
De pandemiewet kan dat beleid niet ongedaan maken.

De heer Boukili is van oordeel dat de maatregelen 
vooral gevolgen hebben voor de rechten en de vrijheden 
van de burgers. Het beleid dat tot het huidige debacle 
heeft geleid, wordt daarentegen op geen enkele manier 
in vraag gesteld.

De maatregelen ter bestrijding van de pandemie zijn 
een mislukking. Dit blijkt op overtuigende wijze uit de 
cijfers van de epidemie. De pandemiewet verandert daar 
niets aan; ze bevestigt slechts de maatregelen die al 
twee jaar gelden en die hun ondoeltreffendheid hebben 
bewezen. Veeleer dan het virus aan te vallen, valt de 
regering de democratische vrijheden en rechten aan.

Bovendien wijst de spreker op de fouten die sinds het 
begin van de pandemie zijn begaan, zoals de vernie-
tiging van de strategische voorraad mondmaskers en 
de mislukte bestellingen met het oog op de vervanging 

à la nourriture, etc). M. Boukili relève que le montant des 
indemnités de chômage temporaire est très bas alors 
que les firmes pharmaceutiques enregistrent, grâce aux 
vaccins, des bénéfices plus que considérables.

L’intervenant constate par ailleurs que les autorités 
fédérales restent en défaut de prendre les mesures 
adéquates en matière de ventilation, un plan d’action 
à ce sujet n’étant annoncé que pour 2022. Il rappelle 
qu’en comparaison, l’Allemagne a investi près de 500 
millions d’euros dans la ventilation des bâtiments publics 
depuis 2020.

Les mesures de police administrative mises en place 
par le gouvernement n’aident en rien à résoudre les 
problèmes pointés ci-dessus et ne permettent pas 
non plus de renforcer le système de soins de santé ou 
d’alléger la charge de travail du personnel soignant. Le 
cycle d’assouplissements et de durcissements succes-
sifs sans apparente cohérence se poursuit cependant.

M. Boukili rappelle que la loi pandémie avait notam-
ment pour objectif de garantir une certaine unité de 
commandement. Pourtant, elle permet aux gouverneurs 
et aux bourgmestres d’aller plus loin dans ces mesures.

La situation épidémique ne s’améliore pourtant pas. 
La responsabilité semble toujours peser sur les épaules 
des citoyens alors que les vraies responsabilités sont 
à chercher dans la politique de ces dernières années, 
caractérisée notamment par la diminution des investis-
sements et de l’enveloppe pour les soins de santé sous 
le gouvernement Michel. La loi pandémie ne permet pas 
d’inverser cette politique.

M. Boukili estime que l’impact des mesures se fait 
surtout sentir sur les droits et libertés des citoyens. Il n’y 
a par contre aucune remise en question de la politique 
qui a conduit à la débâcle actuelle.

Les mesures de lutte contre la pandémie sont un échec. 
Il suffit pour s’en convaincre d’examiner les chiffres de 
l’épidémie. La loi pandémie n’y change rien, elle ne fait 
que conforter les mesures prises depuis deux ans et qui 
ont montré leur inefficacité. Plutôt que de s’attaquer au 
virus, le gouvernement s’attaque surtout aux libertés et 
aux droits démocratiques.

De plus, l’intervenant pointe les erreurs commises 
depuis le début de la pandémie. Il cite notamment la 
destruction du stock stratégique de masques et les 
commandes ratées pour les remplacer, la capacité des 
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van die voorraad, de capaciteit van de testcentra en de 
traagheid bij het meedelen van de resultaten, het feit 
dat de regering te weinig maatregelen oplegt aan de 
ondernemingen, het probleem van de veiligheid van de 
gegevens en, als kers op de taart, het mogelijke ontslag 
van niet-gevaccineerd zorgpersoneel in de toekomst.

Het hoeft dan ook niet te verbazen dat de mensen 
woedend zijn en dit ook laten blijken. Een maand na de 
inwerkingtreding van de pandemiewet kan men alleen 
maar vaststellen dat de regering de fouten uit het verle-
den telkens weer herhaalt en volhardt in het toepassen 
van oude recepten die niet werken en waarvan de ge-
grondheid nooit in vraag wordt gesteld. Volgens de heer 
Boukili zou er moeten worden geïnvesteerd in testen, 
buurtgeneeskunde, gezondheidszorg, contactopsporing, 
ventilatie en steun aan de werknemers.

De heer Tim Vandenput (Open Vld) geeft aan dat de 
volksgezondheid een prioriteit is, maar dat er daarnaast 
andere aandachtspunten zijn, zoals de economie en 
het sociaal gedrag. De regering heeft met haar maat-
regelen een goed evenwicht gevonden. De spreker 
raadt de regering aan deze weg te blijven bewandelen 
en niet te snel in te gaan op de adviezen van virologen 
die soms voor hun beurt spreken. Er dient bijvoorbeeld 
eerst goed nagedacht te worden alvorens over te gaan 
tot een lockdown.

Het CST is een instrument waar de heer Vandenput 
als liberaal enige moeite mee heeft. Als het moet, kan 
het ingezet worden maar er blijven problemen met de 
uitwerking op het terrein. De heer Vandenput geeft aan 
dat er vroeger twee groepen van mensen waren: de 
gevaccineerde en de niet-gevaccineerde burgers. Met 
de nieuwe maatregelen komen er drie groepen: naast de 
niet-gevaccineerde personen is er de groep van gevac-
cineerde personen die weinig beschermd zijn omdat ze 
nog geen derde prik gehad hebben maar toch een geldig 
CST hebben, en tot slot de volledig gevaccineerden.

Daarenboven blijven er onduidelijkheden over de 
identiteitscontroles. De deelstaten zijn voor deze materie 
bevoegd maar hebben nog geen richtlijnen of instructies 
gegeven over wie het CST en de identiteitsbewijzen 
mag vragen aan de burger. Kan duidelijkheid worden 
verschaft over het wettelijk kader rond de controle op 
officiële identiteitsbewijzen?

Wat telewerk betreft, blijkt het online platform waarin 
dit geregistreerd dient te worden de laatste dagen nog 
niet correct te werken. Het euvel zou verholpen zijn, 
doch dat nog moet worden bevestigd. Het is evident 
dat het alles in het werk moet worden gesteld opdat de 
ondernemers het nodige kunnen doen.

centres de tests et la lenteur de la communication des 
résultats, le manque de mesures imposées par le gou-
vernement au sein des entreprises, le problème de la 
sécurité des données, et, cerise sur le gâteau, le licen-
ciement potentiel des soignants non-vaccinés à l’avenir.

Il ne faut donc pas s’étonner que les gens sont en 
colère et le font entendre. Le bilan, après un mois d’appli-
cation de la loi pandémie, est donc que le gouvernement 
ne fait que multiplier les erreurs du passé et s’entête 
à utiliser des vieilles recettes qui ne fonctionnent pas 
sans jamais remettre en question leur bien-fondé. Selon 
M. Boukili, il serait préférable d’investir dans le testing, 
la médecine de proximité, les soins de santé, le suivi 
des contacts, la ventilation et le soutien aux travailleurs.

M. Tim Vandenput (Open Vld) confirme que la santé 
publique est bien une priorité, mais qu’il existe d’autres 
préoccupations, comme l’économie et le comportement 
social. Le gouvernement a trouvé un bon équilibre avec 
ses mesures. L’intervenant conseille au gouvernement 
de poursuivre sur cette voie et de ne pas suivre trop 
rapidement les conseils des virologues dont les avis 
divergent parfois. La décision d’imposer un confinement, 
par exemple, doit être mûrement réfléchie.

Le CST est un instrument que M. Vandenput, en tant 
que libéral, juge quelque peu problématique. Il peut 
être utilisé si nécessaire, mais sa mise en œuvre sur 
le terrain pose encore des problèmes. M. Vandenput 
soulève qu’auparavant, la population était divisée en 
deux groupes: les vaccinés et les non-vaccinés. Ces 
nouvelles mesures introduisent un troisième groupe: 
en plus des non-vaccinés et des entièrement vaccinés, 
vient s’ajouter le groupe des vaccinés peu protégés 
parce qu’ils n’ont pas encore reçu leur troisième dose, 
tout en conservant un CST valide.

Des incertitudes subsistent en outre sur les contrôles 
d’identité. Les entités fédérées sont compétentes en la 
matière mais n’ont pas encore communiqué de direc-
tives ou d’instructions sur qui est habilité à demander 
leur CST et leur document d’identité aux citoyens. Le 
cadre légal du contrôle des documents d’identité officiels 
peut-il être clarifié?

En ce qui concerne le télétravail, la plateforme en ligne 
où il doit être encodé ne fonctionnait pas correctement 
ces derniers jours. Le problème aurait été résolu, mais 
cela reste à confirmer. Il est évident que tout doit être 
mis en œuvre pour que les employeurs puissent faire 
le nécessaire.
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Voorts ziet de spreker geen heil in het opbod aan 
maatregelen van de provinciegouverneurs. Als burge-
meester heeft hij aan zijn diensten gevraagd om lokaal 
elke activiteit tot eind januari 2022 te bekijken en de 
wet toe te passen. Daaruit is gebleken dat geen extra 
maatregelen nodig zijn, tenzij de contact tracing nog 
specifieke problemen zou opleveren.

De heer Bert Moyaers (Vooruit) geeft dat, drie weken 
na de afkondiging van de epidemische noodsituatie, de 
cijfers nog zeker niet de goede kant uitgaan. Om die 
reden werden vorige week bijkomende maatregelen 
getroffen. Het komt er nu op aan om ze strikt toe te pas-
sen om enerzijds de hospitalisaties te doen dalen en 
anderzijds een verder opbod aan extra maatregelen te 
voorkomen. Er is nu al een ruim pakket aan maatregelen 
en er is nood aan duidelijkheid rond de richtlijnen. De 
spreker treedt de heer Vandenput bij en geeft aan een 
gelijkaardige aanpak te hebben in zijn gemeente.

De mensen maken zich terecht zorgen over de jaar-
eindeperiode. Het is belangrijk om de cijfers onder 
controle te krijgen.

Uit het rapport van de bespreking van de pandemiewet 
maakt de spreker op dat er een consensus was rond 
de twee doelstellingen van de wet. Ten eerste moest 
de aanpak zorgen voor een grotere implicatie van het 
Parlement. Ten tweede moest het een solide basis 
verschaffen voor de te nemen maatregelen.

IV. — ANTWOORDEN

De vice-eersteminister en minister van Sociale Zaken 
en Volksgezondheid geeft aan dat het idee dat we 
snel verlost zouden geraken van het virus moet wor-
den losgelaten. Mogelijk zullen we nog een lange tijd 
geconfronteerd worden met golven van besmettingen. 
Steeds weer zullen we moeten klaarstaan om maatre-
gelen te treffen, los te laten en weer te verstrengen bij 
elke uitbraak.

Wat de huidige situatie betreft, is het de besmettelijk-
heid die parten speelt. De minister herhaalt dat inmiddels 
geweten is wat eraan gedaan kan en moet worden. De 
maatregelen zijn echter niet makkelijk. Het komt erop aan 
om zoveel mogelijk vaccineren en de mensen te blijven 
overtuigen om dit te doen, om de boosterprikcampagne 
op te zetten en de contacten te beperken. Dat laatste 
is uiteraard moeilijk maar wel absoluut noodzakelijk.

Par ailleurs, l’intervenant ne voit pas l’intérêt d’une 
surenchère de mesures de la part des gouverneurs de 
province. En tant que bourgmestre, il a demandé à ses 
services d’examiner, au niveau local, chaque activité 
jusqu’à la fin janvier 2022 et d’appliquer la loi. Il en 
est ressorti qu’aucune mesure supplémentaire n’était 
nécessaire, sauf si le suivi des contacts devait engendrer 
des problèmes spécifiques.

M. Bert Moyaers (Vooruit) déclare que, trois semaines 
après la déclaration de la situation d’urgence épidémique, 
les chiffres ne vont assurément toujours pas dans la 
bonne direction. Des mesures supplémentaires ont dès 
lors été prises la semaine dernière. Il s’agit à présent de 
les appliquer strictement afin de faire baisser le nombre 
d’hospitalisations et d’éviter une nouvelle surenchère de 
mesures supplémentaires. Les mesures actuelles sont 
déjà nombreuses et il est nécessaire de faire la clarté 
sur les directives. L’intervenant rejoint M. Vandenput et 
indique avoir adopté une approche similaire dans sa 
commune.

Les inquiétudes quant à la période de fin d’année 
sont justifiées, et il est essentiel de garder les chiffres 
sous contrôle.

L’intervenant note que, d’après le rapport de la dis-
cussion sur la loi pandémie, un consensus s’est déga-
gé autour des deux objectifs de la loi. Premièrement, 
l’approche doit permettre une implication accrue du 
Parlement. Deuxièmement, elle doit apporter une base 
solide pour les mesures à prendre.

IV. — RÉPONSES

Le vice-premier ministre et ministre des Affaires 
sociales et de la Santé publique déclare qu’il faut nous 
défaire de l’espoir d’être bientôt débarrassés du virus. 
Nous risquons d’être confrontés à des vagues succes-
sives de contaminations pendant longtemps encore. 
À chaque fois, il nous faudra être prêts à prendre des 
mesures, à les assouplir puis à les renforcer de nouveau, 
à chaque nouvelle vague.

Quant à la situation actuelle, c’est la contagiosité qui 
est problématique. Le ministre répète que nous savons 
à présent ce qui peut et doit être fait. Ces mesures ne 
sont cependant pas une sinécure. Il s’agit de vacciner 
le maximum de personnes, de continuer à convaincre 
les citoyens de se faire vacciner, de mettre en place la 
campagne d’administration de la troisième dose, et de 
limiter les contacts. Ce dernier point est évidemment 
pénible, mais il demeure absolument indispensable.
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De aangehaalde vergelijking met Brazilië gaat niet 
op. Daar bestond de strategie erin om de situatie te 
laten uitbranden, met bergen lijken tot gevolg. In een 
samenleving die ernstig bezorgd is om haar bevolking 
is dat soort aanpak niet gewenst.

De minister herhaalt dat de maatregelen wel dege-
lijk effect hebben. De vaccins werken, ook tegen een 
besmetting. De deltavariant is echter heel wat besmet-
telijker dan de vorige. Bij de 12- tot 17-jarigen merken 
we 1634 besmettingen op per 100 000 inwoners voor 
de niet-gevaccineerden, en 456 per 100 000 inwoners 
voor de gevaccineerden. In de leeftijdscategorie van 18 
tot 64 jaar liggen de cijfers op 1563 besmettingen per 
100 000 inwoners en 1026 besmettingen per 100 000 
inwoners voor respectievelijk de niet-gevaccineerde en 
de gevaccineerde mensen.

De vaccins werken ook ter vermijding van hospitalisa-
ties. Zo zijn er driemaal meer hospitalisaties te betreuren 
bij niet-gevaccineerde jongeren tussen de 12 en 17 jaar. 
In de groep van 18 tot 64 jaar is het risico 6 tot 7 keer 
groter wanneer men niet gevaccineerd is. Ook de kans 
om op intensieve zorgen te belanden is veel hoger.

De redenering om niet in te gaan op de vaccinatie 
omdat er sowieso een risico hebt om in het ziekenhuis 
te belanden is fout. Het is net alsof men zou weigeren 
de autogordel aan te dragen omdat sommige mensen 
na een ongeval ondanks de gordeldracht toch in het 
ziekenhuis belanden.

De wetenschappelijke evidentie over de voordelen 
van het mondmasker en de ventilatie is overduidelijk. 
Die maatregelen moeten genomen worden, ook ten 
aanzien van jonge kinderen. Zulke maatregelen blijven 
wenselijker dan over te moeten stappen op quarantaines 
of de sluiting van scholen.

De minister geeft vervolgens aan bewust het woord 
“coronapas” te gebruiken, en dat op basis van het ad-
vies van de GEMS. De pas is een extra beveiliging. De 
minister geeft echter aan dat hij geen absolute zekerheid 
biedt en dat het een en-enverhaal is. Het is raadzaam 
de coronapas te blijven gebruiken.

Wat de boostercampagne betreft - waarbij nu al iets 
meer dan 1 miljoen boosterprikken zijn gezet -, is het 
duidelijk dat de strategie in de loop van de tijd evolueert. 
Er is ook wetenschappelijk advies gevraagd over het 
beste tijdstip om die prik te zetten. De campagne loopt 
momenteel bij het zorgpersoneel, maar moet veel snel-
ler worden uitgerold. Uit de cijfers blijkt het effect van 

La comparaison avec le Brésil, évoquée plus tôt, n’a 
guère de sens. La stratégie sur place consistait à laisser 
libre cours à l’épidémie – et elle s’est soldée par des 
montagnes de cadavres. Une société qui se préoccupe 
sincèrement de sa population ne peut envisager une 
telle approche.

Le ministre répète que les mesures produisent bel 
et bien leurs effets. Le vaccin est efficace, y compris 
contre les contaminations. Cependant, le variant delta 
est nettement plus contagieux que les précédents. 
Chez les 12 à 17 ans, on dénombre 1 634 contamina-
tions pour 100 000 habitants chez les non-vaccinés, et 
456 pour 100 000 habitants chez les vaccinés. Dans 
la tranche d’âge des 18 à 64 ans, les chiffres sont de 
1 563 contaminations pour 100 000 habitants pour les 
non-vaccinés, et de 1 026 contaminations pour 100 000 
habitants pour les vaccinés.

Les vaccins permettent également d’éviter les hos-
pitalisations. On déplore ainsi trois fois plus d’hospi-
talisations chez les jeunes non vaccinés âgés de 12 
à 17 ans. Dans la tranche des 18 à 64 ans, le risque 
d’hospitalisation chez les non-vaccinés est multiplié par 
6 à 7. Le risque de se retrouver en soins intensifs est 
également nettement supérieur.

Penser que le vaccin est inutile parce qu’un risque 
de se retrouver à l’hôpital est de toute manière présent 
n’a aucun sens. Ce serait comme refuser de porter une 
ceinture de sécurité sous prétexte que certaines victimes 
d’accidents de la route finissent malgré tout à l’hôpital 
bien qu’elles aient porté leur ceinture.

Les preuves scientifiques des avantages du masque 
et de la ventilation sont éclatantes. Ces mesures doivent 
dès lors être prises, y compris pour les jeunes enfants: 
elles restent préférables à devoir recourir aux quaran-
taines ou à la fermeture des écoles.

Le ministre reconnaît qu’il a délibérément utilisé le 
terme de “passeport corona”, sur la base de l’avis du 
GEMS. Ce passeport constitue une sécurité supplémen-
taire. Le ministre concède toutefois qu’il n’offre pas de 
sécurité absolue, et qu’il ne peut être l’unique instrument 
utilisé. Son utilisation reste indiquée.

En ce qui concerne la campagne d’administration 
de la troisième dose de vaccin – qu’un peu plus d’un 
million de citoyens a déjà reçue –, la stratégie évolue 
bien évidemment au fil du temps. Des avis scientifiques 
sur le meilleur moment pour l’administrer ont également 
été demandés. La campagne concerne actuellement le 
personnel soignant, mais elle doit être étendue beaucoup 
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de derde prik op het ziekteverloop en het doorstromen 
naar de ziekenhuizen van de oudere bevolking.

De minister gaat voorts in op de opmerking dat er 
geïnvesteerd dient te worden in de zorg. Het klopt dat er 
nog veel werk voor de boeg is, maar het is niet correct 
om te stellen dat deze regering er één is die bespaart 
op de gezondheidszorg. De federale regering investeert 
structureel 1 miljard euro in de zorg. Het is 20 jaar gele-
den dat een dergelijke investering heeft plaatsgegrepen. 
Zo worden 4500 nieuwe aanwervingen gedaan via het 
Zorgpersoneelsfonds. Het sociaal akkoord behelst ook 
een herwaardering van de lonen die voor een stijging 
van 6 % van de loonsom zorgt, goed voor een bedrag 
van een half miljard euro.

De minister geeft aan dat er inderdaad veel uitval is 
in de zorg. De details daarover zijn nog niet bekend, 
maar het komt vermoedelijk in hoofdzaak door burn-out, 
besmettingen of oververmoeidheid. Dat wijst op de nood 
om de maatregelen scrupuleus te volgen. Het is nu echt 
een prioriteit om het aantal besmettingen in te dijken. 
Dat is ook waar de sector zelf om smeekt.

In verband met de deontologische code verwijst de 
minister naar het koninklijk besluit van 29 oktober 2021. 
Aangaande de multidisciplinaire aard van de advies-
structuren herinnert de minister eraan dat de GEMS uit 
deskundigen met uiteenlopende achtergronden bestaat, 
zoals een psycholoog, een econoom, sociologen, een 
expert in sociaal werk, artsen, virologen, epidemiolo-
gen enzovoort. Volgens hem lijkt de diversiteit dus wel 
degelijk gewaarborgd te zijn.

Voorts werd beslist de maximumvergoeding voor de 
vrijwilligers die zich in deze crisis inzetten, op te trekken. 
Ook roept hij het Parlement ertoe op zo snel mogelijk 
de bespreking aan te vatten van het wetsontwerp dat 
ertoe strekt vrijwilligers, die in normale tijden als ter zake 
onbevoegd beschouwd worden, te machtigen tests af 
te nemen en vaccins toe te dienen, om zo de druk op 
de huisartsen en op het zorgpersoneel te verminderen, 
zoals bij eerdere golven.

Aangaande de toekomstperspectieven waar de heer 
Rigot naar heeft verwezen, is het duidelijk dat er nog 
altijd veel onzekerheid is, zowel voor de besluitvormers, 
de wetenschappers en de parlementsleden als voor de 
burgers. Dat is de waarheid, en wie de burger respecteert, 
vertelt hem de waarheid. Wetenschap en solidariteit 

plus rapidement. Les chiffres reflètent clairement l’effet 
de la troisième dose sur l’évolution de la maladie et le 
nombre d’hospitalisations chez les personnes les plus 
âgées.

Le ministre répond ensuite à l’appel à des investisse-
ments dans les soins de santé. S’il reste effectivement 
beaucoup à faire, affirmer que c’est ce gouvernement qui 
a raboté le budget des soins de santé serait incorrect. 
Le gouvernement fédéral investit structurellement un 
milliard d’euros dans les soins de santé – une première 
depuis 20 ans. 4 500 nouveaux recrutements ont ainsi 
été opérés par le biais du Fonds blouses blanches. 
L’accord social prévoit également une revalorisation 
des salaires qui se traduira par une augmentation de 
6 % de la masse salariale, soit un montant d’un demi-
milliard d’euros.

Le ministre concède que les absences se multiplient 
en effet dans le secteur des soins. Les détails ne sont 
pas encore connus, mais elles s’expliquent probable-
ment surtout par des burn-out, des contaminations et de 
l’épuisement. Tout ceci souligne la nécessité de suivre 
scrupuleusement les mesures. Endiguer le nombre de 
contaminations est à présent une véritable priorité. C’est 
aussi ce que le secteur lui-même réclame.

En ce qui concerne le code déontologique, le ministre 
se réfère à l’arrêté royal du 29 octobre 2021. Concernant 
la multidisciplinarité dans les structures d’avis, le ministre 
rappelle que le GEMS se compose d’experts d’horizons 
divers et compte notamment un psychologue, un écono-
miste, des sociologues, un expert du travail social, des 
médecins, des virologues, des épidémiologues, etc. La 
diversité lui semble donc bel et bien garantie.

Il a par ailleurs été décidé de relever le plafond de 
revenu des volontaires actifs dans cette crise. Il invite par 
ailleurs le Parlement à se pencher le plus vite possible 
sur le projet de loi qui vise à donner la possibilité à des 
volontaires qui, en temps normal, ne sont pas considérés 
comme compétents pour ce faire, d’effectuer les tests et 
d’administrer des vaccins afin de diminuer la pression 
sur les médecins et le personnel soignant, comme cela 
a été le cas lors de précédentes vagues.

Quant aux perspectives d’avenir évoquées par M. Rigot, 
il est clair qu’un grand nombre d’incertitudes subsistent 
tant pour les décideurs, les scientifiques, les parlemen-
taires, que les citoyens. C’est la vérité, et respecter les 
gens c’est leur dire la vérité. Les armes que nous avons 
sont la science et la solidarité. Il faut dès lors valoriser au 
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zijn de wapens waarover we beschikken. Er moet dan 
ook maximaal op solidaire acties worden ingezet, opdat 
tegen Kerstmis, zo hoopt de minister, meer zekerheid 
kan worden geboden.

De minister van Binnenlandse Zaken, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing benadrukt 
de noodzakelijkheid van de pandemiewet. De adviezen 
van de experts waren overduidelijk en de regering past 
het wettelijk kader toe. Het is een geluk dat thans een 
uitvoerig wettelijk kader beschikbaar is.

De regering houdt rekening met de wetenschap-
pelijke, maar ook met de ethische adviezen over het 
gebruik van het CST, onder meer op het vlak van de 
2G-aanpak. Oostenrijk is vrij snel overgegaan van 2G 
naar een algemene vaccinatieverplichting. Het is thans in 
België te vroeg om daarover een standpunt in te nemen. 
Het is evenwel niet uitgesloten dat het verstrengen of 
het nemen van nieuwe maatregelen nodig is indien de 
cijfers blijven stijgen. In dat geval komt het erop aan om, 
hoe onaangenaam ook, de veiligheid voorop te stellen.

Wat de zelftests voor de discotheken betreft en de 
keuze die gelaten wordt om met zelftesten te werken in 
plaats van het mondmasker te vereisen, licht de minister 
toe dat het wettelijk kader uitgewerkt wordt om de acti-
viteiten in de sector veilig te kunnen laten doorgaan. Er 
wordt alles aan gedaan om sluitingen te vermijden. De 
meeste uitbaters verwelkomen trouwens deze maatregel.

De minister verwijst naar het koninklijk besluit voor de 
definities van massa-evenementen en de winterdorpen. 
Deze laatste worden expliciet vermeld als gelijkwaardig 
aan massa-evenementen wanneer er controle kan uit-
gevoerd worden op de toegang.

Over de geldigheidsduur van het CST wenst de mi-
nister nog te vermelden dat de geldigheidsduur van het 
wettelijk kader en het uitvoerend samenwerkingsakkoord 
een afspiegeling is van het EU-kader, dat voorziet in een 
geldigheid tot 30 juni 2022.

De minister geeft vervolgens aan dat de regering de 
verantwoordelijkheden en verplichtingen van de lokale 
besturen erkent. Het is voor provinciegouverneurs of 
burgemeesters dus mogelijk om aangepaste maatre-
gelen te treffen op voorwaarde dat ze proportioneel, 
gepast en doelmatig zijn. Het komt de minister niet toe 
om zich uit te spreken over specifieke maatregelen. De 
toezichthoudende overheid kan eventueel optreden 
indien de maatregelen niet genoeg gestaafd zijn.

De minister beaamt dat het voor de lokale besturen niet 
vanzelfsprekend is om maatregelen vast te leggen. Na 
elk nieuw ministerieel of koninklijk besluit wordt evenwel 

maximum les actions solidaires, ce qui devrait permettre, 
il l’espère, d’ avoir plus de certitudes vers la Noël.

La ministre de l’Intérieur, des Réformes institution-
nelles et du Renouveau démocratique insiste sur la 
nécessité de la loi pandémie. Les avis des experts ont 
été sans appel et le gouvernement applique le cadre 
légal. Il est heureux qu’un cadre légal détaillé soit à 
présent disponible.

Le gouvernement tient compte des avis scientifiques 
mais aussi éthiques sur l’utilisation du CST, notamment 
au niveau de l’approche 2G. L’Autriche est passée assez 
rapidement de l’approche 2G à une obligation vaccinale 
générale. En Belgique, il est encore trop tôt pour prendre 
position sur ce point. Il n’est toutefois pas exclu qu’un 
renforcement ou de nouvelles mesures s’imposent si les 
chiffres continuent de grimper. Si pénible que ce soit, 
la sécurité doit primer.

En ce qui concerne le choix qui a été laissé aux disco-
thèques de recourir aux autotests plutôt que d’imposer 
le port du masque, la ministre explique que le cadre 
légal est conçu pour permettre au secteur de poursuivre 
ses activités en toute sécurité. Tout est mis en œuvre 
pour éviter les fermetures. La plupart des exploitants 
accueillent d’ailleurs favorablement cette mesure.

La ministre renvoie à l’arrêté royal pour les définitions 
des événements de masse et des villages d’hiver. Ces 
derniers sont explicitement mentionnés comme équi-
valents aux événements de masse lorsque les accès 
peuvent être contrôlés.

En ce qui concerne la période de validité du CST, la 
ministre souhaite ajouter que la période de validité du 
cadre légal et de l’accord de coopération d’exécution 
correspond au cadre européen prévoyant une validité 
jusqu’au 30 juin 2022.

La ministre ajoute que le gouvernement reconnaît les 
responsabilités et les obligations des autorités locales. Il 
est donc possible aux gouverneurs de province ou aux 
bourgmestres de prendre des mesures appropriées, à 
condition qu’elles soient proportionnées, adaptées et 
efficaces. Il n’appartient pas à la ministre de se prononcer 
sur des mesures spécifiques. Les autorités de contrôle 
peuvent éventuellement intervenir si les mesures ne 
sont pas suffisamment étayées.

La ministre avoue qu’il n’est pas évident pour les auto-
rités locales de définir les mesures. Une aide est toutefois 
prévue à la suite de chaque nouvel arrêté ministériel ou 
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in ondersteuning voorzien, met het oog op eenduidige 
interpretatie. Er wordt steeds een FAQ-lijst bekendge-
maakt, en het Crisiscentrum, het Coronacommissariaat 
en het kabinet doen al het mogelijke om vragen van lokale 
besturen te beantwoorden, al is het niet altijd gemak-
kelijk een exact beeld te krijgen van de realiteit in het 
veld. Voorts zij erop gewezen dat na elk Overlegcomité 
maar ook tussendoor vergaderingen met de provincie-
gouverneurs worden gehouden om die eenduidigheid 
te bewerkstelligen. Een en ander neemt niet weg dat de 
lokale besturen niet voor élke maatregel om de goed-
keuring van de minister hoeven te vragen; zulks is noch 
nuttig, noch noodzakelijk, noch proportioneel.

De controle van het CST is de taak van de organi-
sator. De politie heeft tot taak toe te zien op de wijze 
waarop die controle verloopt. Zoals nader aangegeven 
in de omzendbrief van de procureurs-generaal (COL 
6/2020 van 25 maart 2020), werd beslist dat de politie 
bij voorrang controleert op de mondmaskerplicht in het 
openbaar vervoer, op het gebruik van het CST en op 
fraude met het CST. Daarnaast zijn er uiteraard nog 
veel andere taken, zoals het beheer van de mobiliteit 
en van evenementen.

De minister haalt ook de huidige maximale einddatum 
van 30 juni 2022 aan voor het gebruik van het CST. Zij 
geeft aan dat zulke maatregelen steeds geëvalueerd 
worden naar hun proportionaliteit, zoals ook vereist is 
door de Grondwet. Het CST blijft een nuttige maatregel, 
en dat wordt ook zo ervaren door de uitbaters, de orga-
nisatoren en de bezoekers van plaatsen of evenementen 
waar het van toepassing is.

De minister komt vervolgens terug op de stelling dat 
de pers eerder dan het Parlement op de hoogte zou 
geweest zijn van de details van het koninklijk besluit. 
Overeenkomstig de geldende afspraken en procedures 
is de finale tekst van het koninklijk besluit onmiddellijk 
via de eerste minister aan de voorzitster van de Kamer 
bezorgd.

Wat het reizen betreft, beperkt de minister zich tot 
de mededeling dat België zich op de Europese lijn 
zet en zich schaart achter de richtlijnen die van de 
Europese Commissie komen. Sinds oktober 2020 is 
steeds geprobeerd om de professionele en essentiële 
privéverplaatsingen te vrijwaren.

Over de bedenking dat er een federale sokkel van 
maatregelen is en lokaal niet mag worden versoepeld, 
herinnert de minister aan een uitspraak van de Raad van 
State, die oordeelt dat dit een terecht werkwijze is om 
een consequent beleid te kunnen voeren. Daarenboven 

arrêté royal, le but étant d’aller vers une interprétation 
uniforme. Une foire aux questions est systématiquement 
publiée et le Centre de crise, le Commissariat Corona 
ainsi que le cabinet font leur possible pour répondre 
aux questions des autorités locales même s’il n’est pas 
toujours facile d’avoir la compréhension exacte des 
réalités du terrain. Il est à signaler qu’après chaque 
Comité de concertation mais aussi entre ceux-ci, il y 
a des réunions avec les gouverneurs afin de travailler 
à cette uniformité. Cela étant, les autorités locales ne 
doivent pas demander l’approbation de la ministre pour 
chaque mesure prise car cela n’est ni utile, ni nécessaire 
ni proportionnel.

En ce qui concerne les contrôles sur le CST, la tâche 
revient aux organisateurs. Celle des policiers est de 
contrôler la manière dont ces contrôles sont effectués. 
On a décidé, et c’est détaillé dans la circulaires des pro-
cureurs (COL 6/2020 du 25 mars 2020) que les priorités 
des contrôles à réaliser par la police concernent le port 
du masque dans les transports publics, l’utilisation et 
les utilisations frauduleuses de CST. Il reste bien évi-
demment beaucoup d’autres tâches comme la gestion 
de la mobilité et des événements.

La ministre cite également l’actuelle date limite fixée 
pour l’utilisation du CST: le 30 juin 2022. Elle ajoute que 
la proportionnalité de telles mesures est toujours éva-
luée, comme l’exige par ailleurs la Constitution. Le CST 
reste une mesure utile, et c’est ainsi que le perçoivent 
également les exploitants, organisateurs et visiteurs des 
lieux ou des événements où il est d’application.

La ministre revient ensuite sur l’affirmation que la 
presse aurait eu connaissance des dtails de l’arrêté 
royal avant le Parlement. Conformément aux accords et 
procédures en vigueur, le texte définitif de l’arrêté royal 
a été immédiatement transmis par le premier ministre à 
la présidente de la Chambre des représentants.

En ce qui concerne les voyages, la ministre se bor-
nera à dire que la Belgique s’est ralliée à la ligne euro-
péenne et se range derrière les directives émanant de 
la Commission européenne. Depuis octobre 2020, tout 
a toujours été mis en œuvre pour préserver les dépla-
cements professionnels et les déplacements privés 
essentiels.

Quant à l’argument affirmant que le socle fédéral de 
mesures ne pouvait être assoupli à l’échelon local, la 
ministre rappelle qu’un arrêt du Conseil d’État a jugé la 
méthode justifiable pour pouvoir appliquer une politique 
cohérente. S’y ajoute la nécessité de pouvoir appliquer la 
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is het noodzakelijk om een zo harmonieus mogelijk 
beleid te voeren voor de burgers, de politie en andere 
inspectiediensten.

Het is tot slot algemeen bekend dat er gesprekken 
lopen met de vakorganisaties over het statuut van de 
politiediensten. Deze discussie staat echter los van het 
handhavingsbeleid rond de coronaproblematiek.

Zoals de minister van Volksgezondheid heeft uitgelegd, 
werd een koninklijk besluit uitgevaardigd met betrekking 
tot de deontologische regels die de deskundigen in de 
adviescomités in acht moeten nemen. Evenals de minister 
bevestigt zij dat deskundigen in de geestelijke gezond-
heid en in de psychologie aan de werkzaamheden van 
die comités deelnemen. Hoewel het raadzaam is in de 
mate van het mogelijke met die adviezen rekening te 
houden, dient ook een evenwicht te worden gevonden 
en dienen de voorgestelde maatregelen te worden af-
getoetst aan andere overwegingen.

De mondmaskerplicht voor kinderen vanaf 6 jaar is 
uiteraard een maategel die voor kinderen niet gemak-
kelijk en aangenaam is. Het is een van de afgewogen 
maatregelen om te voorkomen dat bepaalde sectoren 
of bedrijven opnieuw dicht moeten. Gelet op het aantal 
ziekenhuisopnames is de maatregel onvermijdelijk.

Tot besluit geeft de minister aan dat het nog te vroeg is 
om voor wat betreft het gebruik van het CST wijzigingen 
aan te brengen.

V. — REPLIEKEN

De heer Peter De Roover (N-VA) herhaalt de woorden 
van minister Vandenbroucke, die heeft gesteld dat we 
nog een lange tijd maatregelen tegemoet kunnen zien. 
Volgens sommigen moet COVID-19 ook gezien worden 
als een definitief en seizoensgebonden onderdeel van 
het leven. Vaccineren, met momenteel de boostercam-
pagne, is cruciaal, maar als het virus blijvend deel gaat 
uitmaken van het dagelijkse leven, is de focus op een 
blijvende contactbeperking erg hard. Uiteraard moet de 
ernst van de situatie worden ingezien en is eerlijkheid naar 
de publieke opinie geboden. Er moet evenwel opgepast 
worden met het verwoorden van toekomstperspectieven 
die voor moedeloosheid zorgen. Er dient een kader 
te komen waarin het toekomstige leven leefbaar blijft. 
Hoe gaan we met COVID-19 leren leven? Hiervoor is 
nog niet genoeg aandacht geweest. Vermoedelijk lag 
de focus lag tot nu toe vooral op crisisbeheer en het uit 
de wereld helpen van het virus. Welke maatregelen zijn 

politique la plus harmonieuse possible pour les citoyens, 
la police et les autres services d’inspection.

Nous savons, enfin, que des discussions sont en 
cours avec les organisations syndicales sur le statut des 
services de police. Ces discussions ne sont toutefois 
pas liées à la politique d’application de la loi sanitaire.

Comme l’a déjà expliqué le ministre de la Santé, un 
arrêté royal a été pris en ce qui concerne les règles déon-
tologiques qui doivent être respectées par les experts 
siégeant dans les comités d’avis. Elle confirme, comme 
lui, que des experts en santé mentale et en psychologie 
participent aux travaux de ces comités. S’il convient 
de tenir compte dans la mesure du possible des avis 
reçus, il faut également trouver un équilibre et concilier 
les mesures proposées avec d’autres considérations.

En ce qui concerne le port du masque à partir de 6 ans, 
la mesure n’est évidemment ni facile, ni agréable pour les 
enfants. Il s’agit là d’une des mesures dans la balance 
qui permet d’éviter de recourir à des fermetures dans 
certains secteurs ou dans les entreprises. La mesure 
s’impose au vu du nombre d’hospitalisations.

Pour conclure, la ministre indique qu’il est encore 
trop tôt que pour faire des modifications dans l’utilisa-
tion du CST.

V. — RÉPLIQUES

M. Peter De Roover (N-VA) répète les propos du 
ministre Vandenbroucke, qui a déclaré que nous pouvons 
nous attendre à des mesures pendant longtemps encore. 
Certains affirment que le COVID-19 doit désormais être 
vu comme un élément définitif et saisonnier de nos vies. 
La vaccination, avec la campagne d’administration de 
la troisième dose actuellement en cours, est cruciale, 
mais si le virus doit faire partie du quotidien, l’accent 
sur une limitation permanente des contacts serait très 
pénible. Il faut bien entendu reconnaître la gravité de 
la situation et faire preuve d’honnêteté envers l’opinion 
publique. Toutefois, il s’agit d’être prudent en formulant 
des perspectives d’avenir qui suscitent le découragement. 
Il convient de mettre en place un cadre permettant de 
conserver un quotidien supportable à l’avenir. Comment 
allons-nous apprendre à vivre avec le COVID-19? Ce 
point n’a pas encore attiré suffisamment l’attention. 
L’accent avait probablement été mis, jusqu’à présent, sur 



232407/002DOC 55

C H A M B R E   4 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2021 2022 K A M E R • 4 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

proportioneel wanneer de bevolking er nog jaren mee 
geconfronteerd zal worden?

Aangaande de investeringen in de zorg van 1 miljard 
euro vraagt de spreker zich af hoe alle bijkomende 
werkkrachten zullen worden gevonden. Er is immers 
evenzeer nood aan extra personeel in het onderwijs en 
in tal van andere sectoren binnen en buiten de overheid. 
Het is van belang dat evenzeer gekeken wordt naar de 
organisatie van de zorg, alsook naar de concurrentie 
tussen ziekenhuizen. Hoeveel bijkomend personeel is 
er nodig voor de eigenlijke zorgverlening, en dus exclu-
sief de administratieve functies? Het is jammer dat de 
minister niet over concretere informatie beschikt over 
de personeelsuitval in de zorgsector.

Wat de statistieken betreft, haalt de heer De Roover 
aan dat de bevolkingsgroep van 18- tot 64-jarigen wel 
heel erg ruim is. Dat maakt het moeilijk om meer gerichte 
maatregelen te treffen.

Hij herhaalt voorts dat hij het fundamenteel oneens is 
en blijft met minister Verlinden aangaande de noodzaak 
van de pandemiewet. Tijdens een debat over de verrui-
ming van de toepassing van de coronapas in Nederland 
floot het Parlement er een initiatief van minister de Jonge 
terug. Dat toont aan dat parlementair werk zeker zijn 
waarde kan bewijzen.

Wanneer de heer De Roover de tegenstrijdige com-
municatie omtrent de zelftesten voor de discotheken 
aankaart, antwoordt minister Vandenbroucke dat voor 
een robuust werkkader er nood is aan een wijziging van 
het samenwerkingsakkoord. Een dergelijke aanpassing 
dient evenwel goedgekeurd te worden door de verschil-
lende ministerraden. In tussentijd zal er een gedoogbeleid 
zijn voor discotheken die nu al een zelftest gebruiken 
als alternatief voor het mondmasker.

Nog over handhaving toont de spreker zich verrast 
dat, in het kader van de extra maatregelen die genomen 
werden door de provinciegouverneurs, de toezichthou-
dende overheid de Vlaams minister van Binnenlands 
Bestuur is en niet federaal minister Verlinden.

De heer Vandenput heeft reeds gewezen op de on-
duidelijkheid rond de controle van de identiteitskaart. 
Voor de spreker zijn de concrete problemen op dat 
gebied het feit dat de controle door onbevoegden wordt 
gedaan, de privacy issues die dat veroorzaakt en de 
fraudegevoeligheid van het systeem.

Ter afsluiting doet de heer De Roover een oproep 
om te waken over het gehanteerde taalgebruik en om 

la gestion de la crise et l’éradication du virus. Quelles 
mesures seraient-elles proportionnées si la population 
doit y être confrontée durant des années?

Quant à l’investissement d’un milliard d’euros dans 
le secteur des soins, l’intervenant se demande où tous 
ces bras supplémentaires seront trouvés. Après tout, le 
besoin de personnel supplémentaire se fait tout autant 
sentir dans l’enseignement et dans de nombreux autres 
secteurs au sein de l’administration et en dehors. Il 
importe de s’intéresser aussi à l’organisation des soins 
ainsi qu’à la concurrence entre les hôpitaux. Quels sont 
les effectifs supplémentaires requis pour prodiguer les 
soins eux-mêmes, hors fonctions administratives? Il est 
regrettable que le ministre ne dispose pas d’informa-
tions plus concrètes sur les absences pour maladie du 
personnel dans le secteur des soins de santé.

En ce qui concerne les statistiques, M. De Roover 
souligne que le groupe de population des 18 à 64 ans 
est très large, ce qui complique l’adoption de mesures 
plus ciblées.

Il réitère également son profond désaccord avec la 
ministre Verlinden quant à la nécessité de la loi pandémie. 
Lors d’un débat sur l’élargissement de l’application du 
passeport corona aux Pays-Bas, le Parlement a rejeté 
une initiative du ministre de Jonge. Cela illustre que le 
travail parlementaire peut assurément démontrer toute 
sa valeur.

Lorsque M. De Roover souligne la communication 
contradictoire concernant les autotests pour les disco-
thèques, le ministre Vandenbroucke répond qu’un cadre 
de travail solide nécessiterait de modifier l’accord de 
coopération. Une telle modification doit toutefois être 
approuvée par les différents conseils des ministres. Dans 
l’intervalle, une politique de tolérance sera appliquée 
envers les discothèques qui recourent déjà à l’autotest 
comme alternative au masque.

Au sujet toujours de l’application, l’intervenant s’étonne 
que, dans le cadre des mesures supplémentaires prises 
par les gouverneurs de province, l’autorité de contrôle 
soit le ministre flamand de l’Intérieur et non la ministre 
fédérale Verlinden.

M. Vandenput a déjà souligné le manque de clarté 
quant au contrôle des cartes d’identité. L’intervenant cite 
comme problèmes concrets à ce niveau les contrôles 
effectués par des personnes non autorisées, les ques-
tions de protection de la vie privée qui en découlent, et 
la sensibilité à la fraude du système.

M. De Roover invite, enfin, à faire montre de prudence 
dans les formulations utilisées et à éviter les termes 
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polariserende woorden te mijden in het licht van de ge-
voeligheid van het thema. Hij pleit voor begrip en respect 
voor het standpunt van eenieder in het debat. Zowel de 
voor- als de tegenstanders van de vaccins delen immers 
dezelfde bezorgdheid, met name hun welzijn.

De heer Hervé Rigot (PS) is van oordeel dat slechts 
wie de waarheid vertelt, respect verdient. De volks-
vertegenwoordigers hebben de plicht de waarheid te 
vertellen, maar zij hebben evenzeer de plicht op heikele 
momenten geen politieke spelletjes te spelen. Het oor-
deel dan wel de verslagen van de deskundigen in twijfel 
trekken en het debat een andere wending geven, zijn 
daarbij niet op hun plaats. Het inhoudelijke debat gaat 
niet over de vrijheidsbeperkende maatregelen, maar 
over de vraag of al dan niet maatregelen moeten worden 
getroffen om een noodtoestand het hoofd te bieden. De 
fracties van de oppositie reiken geen antwoorden aan. 
Uiteraard erkent eenieder dat in de gezondheidszorg 
moet worden geïnvesteerd en dat met de grondrechten 
rekening moet worden gehouden. Niemand beweert het 
tegenovergestelde en, afgaande op haar daden, al zeker 
niet de regering. Men kan alleen maar vaststellen dat 
de fracties van de oppositie niet altijd achter bepaalde 
ondersteunende maatregelen staan.

De heer Rigot wijst erop dat de deskundigen, van wie 
verondersteld mag worden dat zij boven het gekrakeel 
staan, oproepen tot dringende maatregelen. En dat is 
wat de Staat doet. De situatie in bepaalde provincies 
is zorgwekkend en de gouverneurs treffen bijkomende 
maatregelen; dat is een feit. Zij zijn overigens bijeen-
gekomen om de overheid gezamenlijk te verzoeken 
strengere maatregelen te treffen. Ten aanzien van de 
huidige situatie is de spreker van oordeel dat een so-
lidaire en verantwoordelijke houding, met wederzijds 
respect, aan de orde is en dat de politieke spelletjes 
moeten ophouden.

De heer Dries Van Langenhove (VB) vindt het jammer 
dat er geen of weinig aandacht is voor comorbiditeiten 
zoals obesitas of roken. Dit zijn ook belangrijke aan-
dachtspunten om uit de crisis te geraken.

De spreker vraagt om eerlijkheid in het debat. Niemand 
heeft beweerd dat de vaccins niet werken, maar het is 
inmiddels wel duidelijk dat de vaccins minder goed werken 
dan voorheen ten stelligste werd beweerd. Er staan ook 
nog steeds bedenkelijke vermeldingen op de website 
laatjevaccineren.be, de belangrijkste informatiewebsite 
van de overheid.

Daarnaast pleit ook niemand voor het laten uitbranden 
van het virus als strategie in de strijd tegen het virus. De 
spreker wenst enkel aan te stippen dat het reisadvies 

polarisants vu la sensibilité du sujet. Il en appelle à la 
compréhension et au respect de la position de chacun au 
sein du débat. Partisans et adversaires de la vaccination 
partagent en effet la même préoccupation: leur bien-être.

M. Hervé Rigot (PS) estime que le respect passe par 
la vérité. C’est le devoir des élus de dire la vérité, mais 
c’est également leur devoir de ne pas se livrer à des 
jeux politiques dans des moments délicats. Certains 
remettent en question les paroles des experts ou leurs 
rapports et osent détourner le débat. Le débat de fond 
ne concerne pas les privations de libertés, mais bien les 
mesures à prendre pour faire face à un état de nécessité. 
Les groupes de l’opposition restent en défaut d’apporter 
une réponse à cette question. Chacun reconnait évidem-
ment qu’il faut investir dans les soins de santé et tenir 
compte des libertés individuelles de chacun. Personne 
ne dit le contraire et c’est ce que le gouvernement fait. 
Force est de constater que certaines des mesures de 
soutien prises ne sont pas toujours soutenues par les 
groupes de l’opposition.

M. Rigot constate que les experts que l’on peut sup-
poser au-dessus de la mêlée plaident en faveur de 
mesures urgentes. C’est ce que l’État fait. La situation 
dans certaines provinces est alarmante et les gouver-
neurs prennent des mesures supplémentaires, c’est un 
état de fait. Il se sont par ailleurs réunis pour demander, 
ensemble, que les autorités prennent des mesures plus 
strictes. Face à la situation actuelle, l’intervenant est 
d’avis qu’il faut avoir une a attitude solidaire et respon-
sable et se respecter, ce qui signifie qu’il faut cesser 
ces jeux politiques.

M. Dries Van Langenhove (VB) déplore que les fac-
teurs de comorbidité tels que l’obésité ou le tabagisme 
ne reçoivent aucune attention ou presque. Il s’agit éga-
lement de points importants pour sortir de la crise.

L’intervenant demande de l’honnêteté dans ce débat. 
Personne n’a prétendu que les vaccins étaient ineffi-
caces, mais il est clair à présent qu’ils ne le sont pas 
autant qu’on le prétendait si résolument auparavant. Le 
site Internet laatjevaccineren.be – principal site d’infor-
mation des autorités – comporte d’ailleurs toujours des 
mentions douteuses.

Personne n’en appelle non plus à une stratégie visant 
à laisser libre cours au virus. L’intervenant souhaite sim-
plement souligner que les avis de voyage et la description 
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en de beschrijving van de huidige epidemiologische 
situatie in Brazilië inmiddels volledig achterhaald zijn.

De heer Van Langenhove vraagt om te stoppen met 
iedereen die een kritische kijk heeft op de aanpak van 
de pandemie buitenspel te zetten, zoals de kritische 
stemmen in het Parlement of de vreedzame betogers. 
Dat betekent ook dat bijvoorbeeld de desinformatie over 
“bergen lijken” dient te stoppen.

De spreker benadrukt nogmaals dat het woord “Safe” 
in het “COVID Safe Ticket” een vals gevoel van veilig-
heid creëert. Waarom wordt die term niet gewijzigd? 
De vraag stelt zich tevens wat er na 30 juni 2022 zal 
gebeuren. Zal de datum worden verlengd? Daar moet 
snel duidelijkheid over worden verschaft.

Het CST is evenmin een proportionele maatregel. 
De effecten ervan op de pandemie blijven uit, maar de 
effecten op de vrijheden laten zich daarentegen zwaar 
voelen. Het gebruik van het CST als voorwaarde om 
een evenement te organiseren is absurd omdat het 
niets bijdraagt aan de volksgezondheid. Melden dat de 
organisatoren zelf vragende partij zijn is al te makkelijk 
wanneer men weet dat de betrokkenen gewoonweg 
geen andere keuze hebben om hun evenementen te 
kunnen laten doorgaan.

Voorts stipt de spreker aan dat de politiediensten 
aangeven dat de handhavingsopdrachten rond het coro-
nabeleid een oorzaak is van de toegenomen werkdruk.

De heer Nabil Boukili (PVDA-PTB) vindt het jam-
mer dat minister Vandenbroucke de woorden van zijn 
gesprekspartners systematisch verdraait en belachelijk 
maakt. Zulks is schadelijk voor een constructief debat.

De spreker heeft nooit gezegd dat de vivaldicoalitie 
begrotingsbesparingen zonder weerga heeft doorge-
voerd. Hij heeft verwezen naar de besparingen van de 
regering-Michel.

Hij herinnert eraan dat het zorgpersoneelfonds het 
resultaat is van een maandenlange sociale strijd van 
het verplegend personeel. Het is geen geschenk van 
de vivaldicoalitie, maar een doorbraak die dateert van 
de periode van lopende zaken. Hetzelfde geldt voor het 
loonakkoord in de sector. Het is een goede zaak dat die 
vooruitgang nadien werd erkend en bestendigd, aange-
zien daaruit bleek dat de eisen van het zorgpersoneel 
gegrond waren. Maar de regering mag zich niet op de 
borst kloppen dat zij die beslissingen heeft genomen, 
daar zij werden opgelegd dankzij de wilskracht van de 
werknemers.

de la situation épidémiologique actuelle au Brésil sont 
à présent totalement obsolètes.

M. Van Langenhove demande que l’on cesse de mettre 
sur la touche tous ceux qui regardent d’un œil critique 
la gestion de la pandémie, comme les voix critiques 
qui s’élèvent au sein du Parlement ou les manifestants 
pacifiques. Cela signifie aussi, par exemple, que la désin-
formation sur des “montagnes de cadavres” doit cesser.

L’intervenant réitère que le terme “Safe” dans le“COVID 
Safe Ticket” fait naître un faux sentiment de sécurité. 
Pourquoi n’est-il pas modifié? Reste également à savoir 
ce qui se passera après le 30 juin 2022. Cette date sera-
t-elle reportée? Il convient de le clarifier rapidement.

Le CST n’est pas non plus une mesure proportionnée. 
Il n’a aucun impact sur la pandémie, mais ses effets 
sur les libertés se font par contre lourdement sentir. 
Conditionner l’organisation d’un événement à l’utilisation 
du CST est absurde, puisqu’il ne contribue en rien à 
la santé publique. Affirmer que les organisateurs eux-
mêmes sont demandeurs est bien trop facile, sachant 
qu’ils n’ont pas d’autre choix s’ils veulent que leurs 
événements puissent avoir lieu.

L’intervenant souligne par ailleurs que les services 
de police ont cité leurs missions d’application de la 
politique sanitaire parmi les causes de l’augmentation 
de la charge de travail.

M. Nabil Boukili (PVDA-PTB) regrette que le ministre 
Vandenbroucke caricature et déforme systématiquement 
les mots de ses interlocuteurs. C’est dommageable pour 
un débat constructif.

L’intervenant n’a jamais dit que le gouvernement 
Vivaldi avait procédé à des coupes budgétaires sans 
précédent. Il s’est référé aux économies réalisées par 
le gouvernement Michel.

Il rappelle que le Fonds Blouses Blanches est le 
résultat de mois de lutte sociale du personnel soignant. 
Il ne s’agit pas d’un cadeau de la Vivaldi mais d’une 
avancée obtenue dans le cadre des affaires courantes. 
Il en va de même pour l’accord salarial dans le secteur. 
C’est une bonne chose d’avoir reconnu ces avancées 
et de les avoir pérennisées par la suite, reconnaissant 
de la sorte la légitimité des revendications du personnel 
soignant. Le gouvernement ne peut toutefois pas se 
vanter d’avoir pris ces décisions qui ont été imposées 
par la volonté des travailleurs.
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Gelet op de behoeften in het veld is de heer Boukili 
voorts van oordeel dat 1 miljard niet zal volstaan. Het 
personeelstekort is enorm, als gevolg van burn-outs, 
ziekte of ontslag. De arbeidsomstandigheden in de sector 
zijn rampzalig. De situatie is erg lastig en daarom zal 
de sector zijn acties (onder meer de voor 7 december 
2021 aangekondigde staking) aanhouden.

Tot slot verwijst de spreker naar de woorden van een 
Brussels lid van de Ecolo-Groen-fractie. De verkozene 
stelde dat het CST mocht worden begraven, omdat het 
officiële doel ervan (het aantal besmettingen indammen) 
toch niet werd behaald. Daar werd nog aan toegevoegd 
dat het een ondoeltreffend instrument is voor de volks-
gezondheid en dat het voorts technisch en qua gege-
vensbeveiliging aanzienlijke tekortkomingen vertoont. 
De heer Boukili roept de minister en de regering op tot 
meer nederigheid en verantwoordelijkheid. Hij vraagt 
voorts dat zij beter naar het zorgpersoneel luisteren.

De rapportrice, De voorzitter,

Eva PLATTEAU Ortwin DEPOORTERE

M. Boukili estime en outre que 1 milliard ne sera 
pas suffisant, vu les besoins sur le terrain. Le manque 
de personnel est énorme pour cause de burnouts, de 
maladies ou de démissions. Les conditions de travail 
dans le secteur sont catastrophiques. La situation est 
pénible et c’est pour cela que le secteur continuera ses 
actions, dont la grève annoncée pour le 7 décembre 2021.

Pour conclure, l’intervenant se réfère aux propos 
d’un député du groupe Ecolo à Bruxelles selon lequel 
le CST devrait être enterré puisque son objectif officiel 
qui était de réduire les contaminations n’est pas atteint. 
C’est un outil inefficace en termes de santé publique qui 
présente, en outre, d’importantes failles techniques et 
en matière de sécurité des données. M. Boukili appelle 
le ministre et le gouvernement à montrer de l’humilité et 
à faire preuve de plus de responsabilité. Il les invite par 
ailleurs à mieux écouter le personnel soignant.

La rapporteure, Le président,

Eva PLATTEAU Ortwin DEPOORTERE
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